
Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»)

В Якутии побили 
прошлогодний рекорд 
заготовки строганины.

Строганина - это одно из ос-
новных блюд северной кухни. 
Нарезанная стружкой заморо-
женная рыба считается дели-
катесом и очень популярна в 
Якутии. Строганину любят и жи-
тели других северных районов 
нашей необъятной страны. Это 
блюдо подается к столу в за-
мороженном виде, небольшими 
порциями. Делается это, чтобы 

рыба не разморозилась раньше 
времени и не потеряла тот са-
мый непередаваемый и всеми 
любимый вкус. Строганину при-
нято подавать со специей, так 
называемой «маканиной». Это 
смешанные в равных пропорциях 
соль и черный молотый перец.

Рыбная ярмарка - большое 

событие. Жители Якутии с не-
терпением ее ждут. В этом году 
предприниматели смогли реали-
зовать порядка 100 тонн свежей 
рыбы летне-осеннего улова. Все-
го в ярмарке, которая проходи-
ла на Комсомольской площади 
Якутска, приняли участие 12 ры-
бохозяйственных предприятий. 
К ним же присоединились 26 
сельхозпредприятий и частных 
предпринимателей.

Пожалуй, самым зрелищным 
и ожидаемым конкурсом яр-
марки всегда является «Ура-
са из строганины». Каждый 
год в нем участвуют опытные 
мастера. Всего их оказалось 

29 человек. Для проведения 
конкурса приготовили 500 ки-
лограммов свежезаморожен-
ной рыбы. Всего за 55 минут 
участники смогли приготовить 
рекордную порцию строганины 
весом 288,6 килограмма. Тем 
самым якутские рыбаки смогли 
побить прошлогодний рекорд 
Ямало-Ненецкого округа - 140 
килограммов рыбы.

Больше всего изготовили стро-
ганины представители Абыйско-
го улуса - почти 83 килограмма. 
На втором месте оказалась ко-
манда «Усть-Яна». Там результат 
составил 62,4 килограмма. И 
на третьем месте - землячество 
Булунского района Якутии. Им 
удалось заготовить 53,25 кило-
грамма строганины. После этого 

жители смогли приобрести за-
готовленную рыбу по доступной 
цене. Все вырученные средства  
направят на поддержку военнос-
лужащих СВО.

Дальний ВостокДальний Восток 4 104 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 5 ноября
№ 83 (27633)/2024 год

Земля 
хранила тайны
Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

В 1942 году во время Сталинградской 
битвы почти полностью погибла 205-я 
стрелковая дивизия, сформированная в 
Хабаровском крае. Об этой дивизии из-
вестно очень мало, ведь просуществовала 
она чуть больше двух недель. Из более чем 
11 тысяч человек удалось выжить едва ли 
девяти-десяти сотням. Некоторые бойцы, 
падая замертво, так и оставались лежать 
на земле десятки лет под открытым не-
бом. Участники хабаровского региональ-
ного отделения «Поискового движения 
России» больше года готовились к этой 
экспедиции. Поисковики обнаружили 29 
фрагментов человеческих тел, медальоны 
и личные вещи. 

ГОД В АРХИВАХ 
ПЕРЕД ЭКСПЕДИЦИЕЙ

Из Хабаровского края поехали 15 че-
ловек. 

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск
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Рыбы много не бывает

Выбираем «Народного Выбираем «Народного 
участкового»участкового»
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проходит 
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Игорь ЯКУНИН

Президент возложил 
цветы к памятнику 
Минину и Пожарскому 
в День народного 
единства и поговорил 
с волонтерами.

Вместе с главой государства 
на Красную площадь прибыли 
главы основных религиозных 
конфессий и члены молодеж-
ных и общественных орга-
низаций. Некоторым из них 
удалось кратко пообщаться с 
российским лидером.

Одним из участников цере-
монии стал 11-летний Кирилл 
Сафонов. Его отец героически 

погиб во время специальной 
военной операции и был по-
смертно награжден орденом 
Мужества. Кирилл вместе с ма-
мой собирает гуманитарную 
помощь для раненых. Он позже 
рассказал, что президент пожал 
ему руку, ободрил его и просил 
не сдаваться и не отчаиваться, а 
продолжать помогать бойцам.

Президент также тепло по-
приветствовал дочь друго-
го участника спецоперации. 
Девочка потом призналась, 
что сильно переживала перед 
этой церемонией, но встреча 
с Владимиром Путиным про-
шла просто и человечно. Пре-
зидент пожелал девочке и ее 
семье счастья и здоровья.

Общаясь с участниками це-
ремонии, Владимир Путин 
подтвердил, что уверен в пол-
ном освобождении Курской 
области от боевиков ВСУ. 
И вот тогда в регионе окажется 
очень востребованной работа 
волонтеров.

- Сейчас, когда курскую 
территорию зачистим от про-
тивника, для вас тоже будет 
много работы, - обратился 
глава государства к активи-
стам военно-патриотического 
центра «Вымпел» из Курской 
области.

Слушатель центра 16-лет-
ний Илья рассказал прези-
денту, как он и его товари-
щи оказывают медицинскую 
и гуманитарную помощь 
жителям региона, пока 
бойцы«куют победу».

Василиса НИКОЛАЕВА

Полюбившаяся россиянам  
экспозиция переехала  
по новому адресу  
и станет работать  
на постоянной основе.

Национальному центру «Россия» вы-
делили здание на Краснопресненской 
набережной, рядом с Москва-Сити.

С 4 ноября здесь начались симпози-
ум и выставка «Наследие будущего». 
Тут и футурология, и работы молодых 
художников из разных стран мира, и 
лекторий, где поднимают очень инте-
ресные и актуальные темы. В рамках 
выставки работает и команда молодых 
ученых. Они обещают предложить кое-
что очень актуальное и концептуально 
необычное.

Первые три дня попасть на выставку 
возможно лишь по предварительной 
регистрации, но с 7 ноября двери будут 
открыты для всех. И вход бесплатный.

- Ох сколько всего мы подготовили! 
Даже не знаю, с чего начать, - улыба-
ется руководитель национального 
центра «Россия» Наталья Виртуо-
зова. - Одна часть выставки - про пре-
емственность инноваций. Многие и не 
знают, что те предметы и явления, кото-
рые для нас обыденность, когда-то были 

предсказаны писателями-фантастами. 
Скажем, робот-пылесос в том самом 
виде, который мы все знаем, впервые 
был описан Николаем Носовым в про-
изведении «Незнайка на Луне».

В этой части экспозиции можно за-
держаться надолго: изучая предска-
зания, смотреть, как удивительным 
образом они реализовались в нашей 
реальности. Вторая часть экспозиции 
посвящена современной живописи.

- 250 работ молодых художников 
из разных стран мира: России, Китая, 
Эфиопии, Ирана, Бразилии и Индии, - 
рассказывает куратор экспозиции 
ректор Санкт-Петербургской ака-
демии художеств Семен Михай-
ловский. - Темы, поднятые молодыми 
творцами, самые актуальные - одиноче-
ство среди людей, зависимости, роль 
медиков в спасении человечества.

Будут на «Наследии будущего» и вы-
ступления известных людей, лекции и 
семинары. И шикарная детская зона.

- А с 22 ноября откроется универмаг 
товаров со всей страны. А еще волшеб-
ная новогодняя ярмарка, - анонсирует 
Наталья Виртуозова. - Ждем всех.

Адрес: Краснопресненская на-
бережная, 14 (станция метро «Де-
ловой центр»), «Экспоцентр», па-
вильоны № 3, 4, 7.

Картина дня: в верхах

 ■ ЦЕНА ПОДВИГА
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На Краснопресненской 
набережной уже взошло 

солнце светлого будущего.

В России решили 
пересмотреть 
выплаты 
за ранения 
в зависимости 
от их тяжести.

Сейчас, напомню, нет 
разницы, получил ты 
легкую контузию 
или потерял конеч-
ность. И в первом, 
и во втором случае 
бойцу положена вы-
плата в 3 миллиона рублей. Что 
многие военные, в том числе 
командиры, считают неспра-
ведливым.

- Я как командир часто за-
давался вопросом выплат по 
ранениям различной тяжести. 
У кого-то жизнь уже никогда 
прежней не будет, а кто-то в 
строй встает на следующий 
день. Тяжелое ранение - это 
горе не только для бойца, но и 
для его семьи, - считает коман-
дир легендарной бригады «Со-
мали» Герой России Тимур 
Курилкин с позывным «Бой-
кот». - У нас есть бойцы, кото-
рым коллективом помогают со-
служивцы. Считаю правильным, 
если бы на законодательном 
уровне это было урегулирова-
но и суммы помощи зависели 
бы от тяжести ранений. Я бы 
предложил пересмотреть этот 
порядок.

О дифференциации выплат, 
к слову, на днях заммини-
стра обороны Анне 

Цивилевой говорили врачи 
и пациенты Центрального 
военного клинического го-
спиталя имени А. А. Виш-
невского.

- Мы обязательно 
внимательно прорабо-

таем этот вопрос. Я 
доложу министру 
обороны ваше ви-

дение этой си-
туации, ваше 
предложение. 

Для нас важно, чтобы меры 
соцподдержки, выплаты наши 
военнослужащие получали во-
время и в полном объеме, - за-
верила она медиков и раненых.

И, похоже, в ближайшее вре-
мя нас ждут изменения в этой 
области. Как стало известно 
«Комсомолке», выплаты будут 
строго зависеть от степени тя-
жести травмы. Если ранение 
привело к инвалидности, то 
сумма выплаты значительно вы-
растет. Она будет меньше, чем 
по гибели, но выше нынешней. 
За тяжелые ранения оставят 
прежнюю выплату в 3 миллиона 
рублей. За легкие - 1 миллион. 
А за ссадины и ушибы - 100 ты-
сяч.

- Вот у меня заместитель ко-
мандира роты Сергей Аспанов 
потерял ногу,  - рассказывает 
командир батальона Герой 
России Михаил Петелин. - А 
кто-то получил царапину, оско-
лочек влетел. И обоим выпла-
тили одинаковую компенсацию 

в 3 миллиона рублей. И таких 
примеров даже в моем бата-
льоне много.

При этом в полном объеме 
остаются страховые выплаты. 
В соответствии с Федеральным 
законом № 52-ФЗ с 1 января 
2024 года за легкое увечье 
платят 81 816,44 рубля, за 
тяжелое - 327 265,73. Оста-
ются и региональные доплаты 
«трехсотым». Например, в Чу-
котском округе за легкое ране-
ние доплачивают полмиллиона 
рублей, а за тяжелое - 1 млн 
рублей. В Хабаровском крае - 
от 150 до 500 тысяч рублей. 
В Северной Осетии за легкое 
ранение платят 100 тысяч, за 
среднее - 300 тысяч, за тяже-
лые - полмиллиона.

В некоторых регионах, кста-
ти, существуют дополнитель-
ные льготы как для раненых 
бойцов, так и для их родствен-
ников. В Дальневосточном фе-
деральном округе, к примеру, 
члену семьи «трехсотого» вы-
плачивают 100 тысяч рублей 
для ухода за больным в услови-
ях стационара. В Архангельской 
, Нижегородской и Липецкой 
областях установили ежеме-
сячную прибавку к пенсии. В 
Мурманской и Московской об-
ластях, а также в Кабардино-
Балкарии и на Кубани - льгот-
ные проездные или бесплатный 
проезд. В Кировской области 
безвозмездно обучают вожде-
нию по категории B.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

«Россия» 
покажет 
будущее
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За очень тяжелые ранения 
заплатят больше

Начинайте день в правильной компании!  
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск)  

слушайте программу «Что будет» -  
честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

 ■ ВЫСТАВКА

Мокрый снег 
и сильный ветер 

не помешали 
президенту 
отдать дань 

памяти народным 
героям Минину 
и Пожарскому.

Владимир ПУТИН:

Курскую область 
освободим 
полностью



3
Россия

www.kp.ru
 05.11.2024 

На канале «Россия 1» стартовал телепроект 
о российском премьере Петре Столыпине 
(стр. 14), и мы спросили:

О ком еще из исторических 
персонажей стоило бы 
снять сериал?
Владимир БОРТКО, режиссер «Собачьего 
сердца»:

- 15 лет хочу снять сериал «Сталин». Там четыре кандидата 
наук работали над сценарием на восемь серий. Период с 
1945 года и до его убийства в 1953-м. Яркий и противоречивый 
период восстановления страны, прорывов в ядерной и косми-
ческой сферах и в космосе. Но никто не хочет браться: Сталин 
в 1937-м - пожалуйста, а послевоенный вождь - ну уж нет.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Пока люди у нас, может, не до конца понимают, что слу-

чилось бы, если бы в 1612 году мы Смуту не преодолели. И 
князь Пожарский, и гражданин Минин, конечно, заслуживают 
сериала. Каждый из династии Романовых по-своему интере-
сен. Богдан Хмельницкий - он сыграл большую роль в нашей 
истории, но это очень противоречивая фигура, если его 
делать исторически правдивым. А князь Григорий Потемкин-
Таврический  - вот кто заслужил, чтобы про него подробно 
рассказали на экране.

Екатерина ЛАХОВА, глава Союза женщин 
России:

- Про Александра Невского я бы с удовольствием посмо-
трела сериал - и про победы его, и про тяжелый выбор исто-
рический, и про компромиссы, и про метания и свершения.

Василий ЛОЖКИН, художник и сценограф:
- Эх, у нас столько выдающихся деятелей! Про Александра 

Второго интересно посмотреть. Много снимали про Петра 
Первого, а почему нет ничего про сподвижника его Александра 
Меншикова - он же оставил огромный след? Мне интересно 
было бы про великих композиторов «Могучей кучки»: от Му-
соргского до Римского-Корсакова. Или вот сняли сериал про 
Есенина, а почему нет про Маяковского - какой матерый был 
человечище, да там еще эта Брик...

Александр ПАШУТИН, народный артист 
России:

- Слава богу, что сняли сериал про Петра Аркадьевича. 
Ошибка царя была, что он снял Столыпина с поста по оговору. 
А тот ведь очень много сделал. И Александр Второй, и Алек-
сандр Третий - они достойны глубокого изучения сценаристами 
и режиссерами. Проект «Станиславский» или «Чехов» - это 
было бы здорово. В сериале «Чехов» я бы счел за счастье 
даже в массовке поработать.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка:

- Гаэтано Чинизелли  - в честь него назван цирк в Санкт-
Петербурге, он вообще дал развитие цирковому искусству 
в нашей империи. Он, например, интегрировал животных в 
наш цирк - до него медведей таскали на цепях по поместьям. 
И нужен сериал про Сталина - это одна из самых обсуждае-
мых сегодня фигур, которую демонизировали долгое время.

Картина дня: чужой карман
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЗДОРОВЬЕ

Боремся с осенней 
хандрой: как вернуть 
радость жизни

ШОУ-БИЗНЕС

Неродная кровь: 
российские актеры 
и их приемные дети 

Евгений ОРЛОВ

Несмотря на санкции, 
с начала года российские 
миллиардеры 
стали богаче

…А пока мы с вами радуем-
ся, что банки стали давать по 
вкладам больше 20% годовых 
(см. стр. 10), у некоторых лю-
дей эта новость вызывает лишь 
снисходительную улыбку.

И мы знаем, что это за лю-
ди. Все они входят в Bloomberg 
Billionaires Index (BBL) - список 
из 500 самых богатых толстосу-
мов мира. Своим богатством 
они главным образом обязаны 
не работе в офисе или банков-
ским вкладам. Каждый из них 
владеет крупным пакетом ак-
ций той или иной компании. 
Когда акции дорожают, вла-
делец становится еще богаче. 
Когда акции дешевеют, то и он 
беднеет.

С начала года прошло 10 ме-
сяцев, и Bloomberg подвел ито-
ги, как за это время изменилось 
состояние главных богачей пла-
неты. Вот несколько интерес-
ных фактов.

 ✓ Сильнее всего выросло со-
стояние американца Марка Цу-
керберга (владельца компании 
Meta, которая признана в РФ 
экстремистской организацией 
и запрещена) - на $72,9 млрд. 
Теперь он может похвастать 
богатством в $201 млрд.

 ✓ Самый богатый человек пла-
неты Илон Маск (Tesla, SpaceX) 
стал богаче на $33,5 млрд. Те-
перь состояние американца - 
$263 млрд.

 ✓ Сильнее всех обеднел фран-
цуз Бернар Арно (президент 
группы компаний Louis Vuitton 
Moët Hennessy) - на $30,1 млрд 
с начала года. Но на коньяк с 
шампанским Бернару еще хва-
тит: осталось у него $177 млрд.

Что касается российских бо-

гачей, то они с начала года в 
плюсе. Правда, в небольшом: 
суммарное состояние 25 рос-
сиян - участников рейтинга 
BBI за 10 месяцев выросло на 
$26 млрд. Один Цукерберг за-
работал в два с лишним раза 
больше. Но, согласитесь, 
для наших и это неплохо в 
нынешних-то условиях. Тем 
более из 25 российских участ-
ников BBI потеряли в деньгах 
только четверо.

Причина роста богатства про-
ста. В отличие от Маска или 
Цукерберга, которые сделали 
состояние на высоких техно-
логиях, российские мультимил-
лиардеры - это в основном сы-
рьевые магнаты. А сырье, если 
сравнивать с началом года, в 
основном дорожало. Следом 
поднималась и цена акций. Ис-
ключение - природный газ. Он 
в нынешнем году серьезно по-
дешевел, поэтому владельцы 
газовых гигантов стали беднее.

Кто из россиян сильнее всех 
разбогател с начала года...

Владимир Лисин
Состояние на 1 ноября: $28,8 млрд
Изменение с начала года: +$4,81 млрд
Источник богатства: владелец Новолипец- 
кого металлургического комбината, «Первой 
портовой компании».

Алишер Усманов
Состояние на 1 ноября: $14,6 млрд
Изменение с начала года: -$6,46 млрд
Источник богатства: 49% акций холдинга 
USM («Металлоинвест», «Удоканская медь», 
«Мегафон»).

Геннадий Тимченко
Состояние на 1 ноября: $11,1 млрд
Изменение с начала года: -$3,08 млрд
Источник богатства: 23,5% акций 
«Новатэка», 17% - «Сибура», 53% - 
«Стройтрансгаза», 80% - «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

Леонид Михельсон
Состояние на 1 ноября: $25,5 млрд
Изменение с начала года: -$1,98 млрд
Источник богатства: 24,6% акций 
«Новатэка» (природный газ), 30,6% - «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).

Состояние на 1 ноября: $8,02 млрд
Изменение с начала года: -$46,4 млрд
Источник богатства: акции 
инвестиционной компании Millhouse, 
горнодобывающей компании Evraz Plc.

Роман Абрамович

Состояние на 1 ноября: $25,6 млрд
Изменение с начала года: +$4,75 млрд
Источник богатства: пакеты акций 
«Северстали», золотодобывающей компании 
Nordgold, сети магазинов «Лента», туроператора 

TUI, энергомашиностроительной компании «Силовые Машины».

Андрей Мельниченко
Состояние на 1 ноября: $23 млрд
Изменение с начала года: +$4,2 млрд
Источник богатства: крупные пакеты акций 
угольной компании СУЭК и производителя 
удобрений «Еврохим».

Михаил Фридман
Состояние на 1 ноября: $15,2 млрд
Изменение с начала года: +$2,9 млрд
Источник богатства: по данным на 24.02.2022, 
являлся основным владельцем группы LetterOne 
Holdings (нефтегазовая компания Wintershall DEA, 

телекоммуникационные компании VEON и Turkcell), а также 
«Альфа-Групп» (Альфа-Банк, «АльфаСтрахование», X5 Group).

Вагит Алекперов
Состояние на 1 ноября: $27,4 млрд
Изменение с начала года: +$2,78 млрд
Источник богатства: 28,3% акций нефтяной 
компании «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 
сентября 2021 года). Почти $2 млрд получил 
в виде дивидендов от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.

Алексей Мордашов

Вся информация - по данным 
Bloomberg Billionaires Index и Forbes.

...а кто обеднел

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Аты-баты, шли магнаты

и мы спросили:



Россия
www.kp.ru6 05.11.2024 Глобальный

Чжан ХАНЬХУЭЙ

Ровно 75 лет назад, в октябре 1949 
года, под руководством Коммуни-
стической партии Китая наша стра-
на выбрала независимый, мирный 
и дружелюбный путь современного 
развития, всегда поддерживая множе-
ство развивающихся стран, предлагая 
им возможности и помощь для со-
вместного прогресса. Модернизация 
в китайском стиле и модернизация 
Глобального Юга взаимно дополняют 
и поддерживают друг друга.

ВО-ПЕРВЫХ -  
ПРОВЕДЕНИЕ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

Развивающиеся страны в процес-
се индустриализации часто сталки-
ваются с такими проблемами, как 
нехватка средств и недостаток тех-
нологий. Китай всегда содействует 
индустриализации развивающихся 
стран, предоставляя им финансовые 
средства, технологии и оборудование, 
он помогает трансформировать раз-
вивающиеся страны и интегрировать 
их в глобальную промышленную це-
почку. 

В области инвестиций и финанси-
рования «Доклад ООН о целях устой-
чивого развития 2024 года» указывает, 
что развивающиеся страны сталки-
ваются с ежегодным дефицитом фи-
нансирования порядка 4,2 триллиона 
долларов. Финансовые учреждения 
и компании Китая сотрудничают в 
решении данного вопроса, следуя ры-
ночным правилам и международным 
стандартам, полностью учитывая же-
лания и потребности развивающихся 
стран. К концу 2023 года объем пря-
мых инвестиций Китая в страны, уча-
ствующие в инициативе «Один пояс, 
один путь», превысил 300 миллиардов 
долларов. При этом инвестиции Ки-
тая в Российскую Федерацию состав-
ляют 10,67 миллиарда долларов, что 
соответствует 3,4% от общего объема 
китайских инвестиций.

В период с января по август 2024 го-
да нефинансовые прямые инвестиции 

китайских предприятий в страны - 
члены «Одного пояса, одного пути» 
составили 20,51 миллиарда долларов, 
увеличившись на 2,2% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. На данный момент Азиатский 
банк инфраструктурных инвестиций 
одобрил 284 проекта в сферах энер-
гетики, транспорта и связи с общим 
объемом инвестиций в 54,5 милли-
арда долларов.

В области инфраструктуры Ки-
тай активно взаимодействует с раз-
вивающимися странами, улучшая 
технологии связи и коммуникации, 
способствуя движению людей, ин-
формации и других ресурсов. Оборот 
китайских предприятий в подряд-
ных работах, совместно выполнен-
ных в рамках строительных проектов 
«Одного пояса, одного пути», превы-
сил 1,4 триллиона долларов. Было 
реализовано множество проектов, в 
числе которых: 

• первая линия постоянного тока 
сверхвысокого напряжения в Южной 
Америке (крупномасштабный проект 
по передаче энергии гидроэлектро-
станции в Бразилии, этап I и II);

• первая электрифицированная же-
лезная дорога в Африке (железная 
дорога Джибути - Аддис-Абеба); 

• первый рудник, оснащенный 
цифровыми технологиями (Юго-
восточный медный рудник Чамби-
ши в Замбии); 

• первый завод по переработке от-
ходов в электроэнергию (завод по 
переработке отходов в районе Репи, 
Эфиопия); 

• первая скоростная магистраль в 
Камбодже; 

• первый морской мост на Мальди-
вах (мост Дружбы Китай - Мальдивы) 
и многие другие. 

С января по август 2024 года объем 
новых строительных контрактов, под-
писанных китайскими компаниями 
в странах инициативы «Один пояс, 

один путь», составил 123,21 миллиар-
да долларов, увеличившись на 18,8%; 
при этом объем завершенных проек-
тов составил 78,47 миллиарда долла-
ров, увеличившись на 3,6%.

В промышленной сфере Китай про-
должает укреплять сотрудничество с 
развивающимися странами в таких 
областях, как производство стали, 
автомобилестроение, машинострое-
ние, электроника и электротехника, 
а также в сфере ресурсов и энергети-
ки, поддерживая их промышленную 
трансформацию и модернизацию.

К концу июня 2024 года Китай соз-
дал более 100 зарубежных зон торгово-
экономического сотрудничества в 
46 странах и выплатил более 13,3 мил-
лиарда долларов в виде налогов и сбо-
ров принимающим странам. Китай-
ский индустриальный парк «Феникс» 
в Тринидаде и Тобаго является самым 
современным индустриальным пар-
ком в Карибском бассейне. Сотруд-
ничество Китая со сталелитейным 
заводом Мутон в Боливии позволяет 
удовлетворить 50% внутреннего спро-
са на сталь в Боливии. Фармацевти-
ческая фабрика «Дженфу Африка» в 
Мали заполняет пробел в современ-
ной фармацевтической промышлен-
ности Западной Африки.

ВО-ВТОРЫХ -  
ПОДДЕРЖКА ЭКСПОРТА  
ИЗ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН

Китай продолжает открывать новые 
пути для поставок высококачествен-
ной продукции, предоставляя раз-
вивающимся странам возможность 
работать на обширном китайском 
рынке.

В Китае сосредоточено крупнейшее 
в мире население со средним уровнем 
дохода, и его рынок обладает наи-
большим потенциалом в мире. В 2023 
году объем импорта товаров в Китай 
достиг 2,56 триллиона долларов, а до-
ля страны на международном рынке 

увеличилась до 10,6%, оставаясь вто-
рым по величине показателем в мире 
уже 15 лет подряд.

Китай является крупнейшим экс-
портным рынком для 44 стран и 
регионов, а также входит в пятерку 
ведущих экспортных рынков для 
104 стран и регионов по всему ми-
ру. Объем торговли между Китаем и 
Россией достиг рекордного уровня - 
240,11 миллиарда долларов, увели-
чившись на 26,3% в годовом исчис-
лении. Китай на протяжении 13 лет 
подряд стабильно является крупней-
шим торговым партнером России. 

В прошлом году стремительно вы-
рос экспорт в Китай свежего дуриана 
из Вьетнама, свежей груши из Южной 
Африки, питайи из Эквадора и аво-
кадо из Кении. Китай является клю-
чевым рынком для экспорта фруктов 
из Таиланда (86% от общего объема), 
говядины из Аргентины (80%) и сои 
из Бразилии (73%). Китай никогда 
целенаправленно не стремился к про-
фициту в торговле, но проводит ак-
тивную политику по дальнейшему 
раскрытию своих рынков.

С 1 декабря 2024 года Китай вве-
дет режим нулевых таможенных по-
шлин на 100% товарных позиций, 
облагаемых налогами, для наименее 
развитых стран, установивших с ним 
дипломатические отношения, став 
тем самым первой крупной разви-
вающейся экономикой в мире, реа-
лизующей такую меру.

В-ТРЕТЬИХ -  
СОВМЕСТНАЯ  
ОХРАНА ПРИРОДЫ

Китай активно расширяет сотруд-
ничество в области экологических 
технологий с развивающимися стра-
нами, чтобы поддержать их зеленую 
модернизацию. Китай и другие стра-
ны совместно выступили с инициати-
вой «Партнерство в области зелено-
го развития «Один пояс, один путь», 
«Принципы зеленых инвестиций в 
«Один пояс, один путь», а также соз-
дали Международный альянс зелено-
го развития «Один пояс, один путь».

Пять видов помощи, которыми 
коллективный подъемАвторская статья  

Посла Китайской  
Народной Республики  
в Российской Федерации  
для «Комсомольской 
правды».

Саммит БРИКС в Казани вновь показал: Китай как мощнейшая 
экономика альянса настроен  

на взаимовыгодное сотрудничество со странами Глобального Юга.
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На сегодняшний день Китай под-
писал 52 документа о сотрудничестве 
по линии «Юг - Юг» в области изме-
нения климата с 42 развивающимися 
странами и реализовал более 80 про-
ектов по смягчению последствий и 
адаптации к изменению климата. 

Согласно данным Бразильского ин-
ститута прикладных экономических 
исследований, с 2019 по 2022 год уста-
новленная мощность солнечной гене-
рации, инвестированная китайскими 
компаниями в Латинскую Амери-
ку, выросла в 4 раза - до 1,4 ГВт, а 
установленная мощность ветровой 
генерации удвоилась до 3,2 ГВт. Со-
вокупная установленная мощность 
солнечных электростанций, постро-
енных китайскими предприятиями 
совместно с африканскими странами, 
превышает 1,5 ГВт. Ветроэнергети-
ческий проект в Эфиопии (Адама) 
может обеспечивать 630 млн кВт-ч 
зеленой электроэнергии ежегодно. 
А гидроэлектростанция Карума в 
Уганде способна сократить выбро-
сы углерода на 3,48 млн тонн в год, 
что эквивалентно посадке 1,5 млн 
деревьев. Ряд знаковых проектов, 
таких как железная дорога Момба-
са - Найроби, индустриальный парк 
Касл-Пик в Индонезии и демонстра-
ционная зона низкоуглеродного стро-
ительства Вьентьян Сайсетта в Лаосе, 
широко интегрировали зеленые кон-
цепции и технологии.

В-ЧЕТВЕРТЫХ -  
РАЗВИТИЕ НАУКИ 

Китай отстаивает и практикует 
концепцию открытого, честного, 
справедливого и недискриминаци-
онного международного научно-
технического сотрудничества, а 

также принимает многочисленные 
меры для содействия укреплению 
научно-технического инновацион-
ного потенциала развивающихся 
стран. С 2013 года Китай подписал 
межправительственные соглашения 
о научно-техническом сотрудниче-
стве более чем с 80 странами в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь». 
В рамках этой инициативы Китай соз-
дал более 50 совместных лабораторий, 
более 70 зарубежных промышленных 
парков, 9 трансграничных центров 
передачи технологий и 10 междуна-
родных научно-образовательных цен-
тров сотрудничества в таких областях, 
как сельское хозяйство, здравоохра-
нение, информационные технологии, 
новая энергетика и фундаментальные 
исследования. 

Кроме того, Китай поддержал 
более 10 тысяч молодых ученых из 
стран - участниц инициативы для 
краткосрочных научных исследо-
ваний и обменов, а также обучил 
свыше 16 тысяч технических и управ-
ленческих кадров из этих стран. Про-
ведено более 300 мероприятий по 
техническому обмену, а также оказа-
но содействие более чем в 1000 про-
ектах сотрудничества. Центр иннова-
ционного сотрудничества Китайской 
академии наук в Бангкоке способ-
ствовал реализации более 70 про-
ектов в сфере научно-технического 
и коммерческого сотрудничества. 
Общий объем прямых инвестиций 
Китая в Таиланд в рамках этих про-
ектов составил 1,8 миллиарда юа-
ней. Компания BYD инвестировала 
4,5 миллиарда юаней в Бразилию для 
строительства масштабного произ-
водственного комплекса с годовым 
объемом производства 150 тысяч 

электромобилей. Компании China 
Energy Engineering и Huawei совмест-
но создали в Египте Правитель-
ственный центр обработки данных 
и облачных вычислений - первый 
в Северной Африке центр искус-
ственного интеллекта для анализа и 
обработки массивов данных.

В-ПЯТЫХ - ПОМОЩЬ 
МАЛООБЕСПЕЧЕННЫМ

Китай активно реализует Инициа-
тиву глобального развития и вносит 
важный вклад в обеспечение занято-
сти, борьбу с бедностью и наращива-
ние экономического потенциала в 
развивающихся странах. За послед-
ние три года китайские компании 
создали 1,1 миллиона рабочих мест в 
Африке, и в ближайшие три года бу-
дет создано еще не менее 1 миллиона. 
Проекты сотрудничества Китая в Ла-
тинской Америке обеспечили почти 
миллион рабочих мест, а Китайско-
пакистанский экономический ко-
ридор обеспечил 236 тысяч рабочих 
мест в Пакистане.

С момента своего создания ини-
циатива «Один пояс, один путь» вы-
вела из нищеты более 40 миллионов 
человек. В рамках Инициативы гло-

бального развития Китай предоста-
вил 100 тысяч учебных мест для раз-
вивающихся стран и провел 40 тысяч 
учебных курсов. Была создана ин-
новационная учебная база Центра 
содействия глобальному развитию, 
и к концу 2023 года было предостав-
лено онлайн- и офлайн-обучение 
1,21 миллиона человек в 61 стране.

В таких странах, как Камбоджа, 
Мьянма, Зимбабве и Джибути, было 
реализовано множество «небольших, 
но весомых» проектов по улучшению 
уровня жизни местного населения. 
Эти проекты - бурение колодцев, 
строительство жилья, организация 
медицинского обслуживания, стро-
ительство сельских дорог и другие 
инициативы.

Кроме того, были внедрены из-
вестные благотворительные бренды, 
такие как «Мастерская Лу Баня», 
«Гуанмин Син», «Десять тысяч де-
ревень», а также проекты в обла-
сти производства гибридного риса 
и лекарства артемизинин, что по-
зволило эффективно решить про-
блемы жизнеобеспечения людей и 
достичь существенных положитель-
ных экономических и социальных 
результатов.
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В сентябре нынешнего года саммит Китай - Африка 
собрал глав 53 государств этого континента.

Посол КНР 
в РФ  
Чжан 

Ханьхуэй.

Китай поддерживает 
развивающихся стран

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ос

ол
ьс

тв
а 

КН
Р 

в 
Ро

сс
ии

5



Россия
www.kp.ru4 05.11.2024

Михаил ГОРШКОВ

В апреле 2025 года в России будет 
запущен нацпроект по биоэкономике, 
а «Росатом» тем временем уже на-
чинает реализацию ряда проектов в 
этой сфере. Недавно он заключил кон-
тракты на строительство как мини-
мум двух типовых биогазовых станций 
в Тверской и Владимирской областях 
мощностью до 3,6 МВт.

У БИОТОПЛИВА -  
БОЛЬШИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

По данным «Россель-
хозбанка», в россий-
ском агросекторе об-
разуется более 300 млн 
тонн навоза и помета, из 
которых до 40% отправляются 
на площадки хранения и специальные хра-
нилища. А если отходы животноводства 
переработать в биогаз, то это снизит 
выбросы парниковых газов. Во-первых, 
сам навоз уже не будет бесконтрольно 
генерировать метан, во-вторых, снижение 
произойдет за счет замещения биогазом 
ископаемого топлива - мазута, угля, дров 
и других.

Биотопливо производят биогазовые 
станции. Это установки, которые состоят 
из приемного бункера, анаэробного реак-
тора, системы сбора биогаза, газового 
турбогенератора и системы вывода и 
утилизации остатков.

Суть процесса - в анаэробном (т. е. 
без доступа воздуха) разложении. При 
отсутствии кислорода микроорганизмы 
начинают активно перерабатывать ор-
ганические вещества, превращая их в 
биогаз.

ОТХОДЫ -  
В УДОБРЕНИЯ 

После извлечения биогаза остаются 
дигестаты - остатки, которые можно ис-
пользовать в качестве удобрений. В них 
много питательных веществ, за счет чего 
дигестаты могут улучшить качество по-
чвы и снизить использование химических 
удобрений.

- Экономическая привлекательность 
биогазовых станций заключается в не-
скольких аспектах. Это экономия на 

утилизации отходов, получение дохода 
не только от продажи электроэнергии, 
но и от продажи дигестата как удобре-
ния, а также с помощью «зеленых» сер-
тификатов и субсидий от государства 
на возобновляемые источники энергии. 
Кроме того, биогазовые станции - это 
независимость от колебаний цен на энер-
гоносители, долговечность и низкие экс-
плуатационные расходы, - рассказала 
кандидат технических наук, доцент ка-
федры «Техносферная и экологическая 

безопасность» Сибирского федерального 
университета Людмила Кулагина.

Для пользы можно использовать все зве-
нья технологической цепочки. После пе-
реработки вредных отходов в установках 
образуется тепловая и электрическая энер-
гия, два вида удобрений - аммиачная вода и 
твердые удобрения, которые можно вносить 
в почву в неограниченных количествах. А 
полученную после сепарации выходящих из 
метантенка продуктов теплую воду можно 
использовать для выращивания хлореллы 
или других культур. Это и белковая добав-
ка к кормам, и сырье для косметических и 
других производств.

ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА
Биогенерация не требует емкостей, ра-

ботающих под высоким давлением, а это 
значит, что с точки зрения безопасности 
биогазовые установки малой мощности 
могут освоить фермеры и частники.

- Биогазовые технологии не только спо-
собствуют формированию циклической 
экономики, где отходы превращаются в 
ресурсы, но и позволяют масштабировать 
установки от маленьких до крупнотон-
нажных - мощностью 3,6 МВт и более. 
Скажем, если нет возможности поставить 
установку на одного хозяина, то можно 
скооперироваться двум, трем и пользо-
ваться совместно. Следует отметить, что 
в таких случаях можно установить кол-
лективные центры сбора органических 
отходов, а это уже улучшение среды 
обитания жителей населенных пунктов, 
- высказала мнение доктор технических 
наук, профессор кафедры «Системоэнер-
гетики» Института инженерных систем и 
энергетики Красноярского государствен-
ного аграрного университета Марина 
Баранова.

Соседи

Юлия АЛЕХИНА

Власти Молдавии 
лишили полмиллиона 
своих граждан 
права голоса.

Это был второй тур выбо-
ров. В первом расчет дей-
ствующей власти был на то, 
что все решится, как они хо-
тят, - и переизбрание пре-
зидента Санду, и положи-
тельный итог референдума 
о «евроинтеграции». Ко-
лесики выборной машины 
подкрутили - и сторонники 
«евроинтеграции» выиграли 
с перевесом в доли процента. 
Добились этого власти в том 
числе с помощью манипу-
ляции с голосами молдаван, 
работающих за границей, - 
на всю Россию, где граждан 
Молдавии более 500 тысяч, 
оставили два предвыборных 
участка, и оба в Москве. А в 
западных столицах открыли 
сотни участков.

Понятно, что с учетом го-
лосов российской части из-
бирателей, формирующих за-
метную часть доходов этой 
небольшой страны, резуль-
тат был бы иным. Допустить 

этого Кишинев не мог. И, по 
сути, лишили полмиллиона 
своих граждан права голоса. 
Между турами выборов были 
призывы не впускать пророс-
сийских избирателей назад в 
страну, а тем, кто голосовал 
против Санду, - «стрелять в 
голову».

В Москве к двум участкам 
люди вновь выстроились в 
длинные очереди.

- Вы тут до победного? - 
задаю вопрос оживленной 
семье.

- Разумеется, - отвечает за 
всех глава семейства в мол-
давской папахе «кишма». - 
Раз уж приехали издалека, 
будем стоять, пока не прого-
лосуем. Мы тут за всех, кто не 
смог приехать из Тулы.

Среди голосующих - 
избиратели-москвичи, из 
дальнего Подмосковья, из 
десятков городов и областей 
России. На женщинах и эле-
менты национального костю-
ма, и российская символика. 
Звучат молдавские мелодии. 

- Все, кто тут, - за Россию! - 
объясняет женщина из Сер-
гиева Посада, прервав свое 
участие в самодеятельном 
хороводе - Они не хотят ни-

какой Санды! Россия 
помогает выживать 
миллионам молдаван! 

- У нас общие семьи с 
россиянами, - допол-
няет ее подруга. - Мы 
не делим людей на 
русских и нерусских. 
Мы общие братья-
православные, у 
меня внуки - граж-
дане России давно. 
Как мы можем по-
зволить разорвать все это?

Противник Санду, пред-
ставляющий социалистиче-
скую партию Александр Стоя-
ногло, собрал голоса тех, для 
кого важно, чтобы Молдавия 
развивалась не под диктовку 
«кураторов», сохранила свою 
государственность и строила 
дружественные отношения со 
всеми соседями. Именно так 
понимают свой выбор те мол-
даване, кто пришел голосовать 
на Кузнецкий Мост в Москве.

Кстати, на второй тур 
пришли многие из тех, кто в 
первом оставался дома, по-
нимая, что это последняя воз-
можность высказать мнение, 
отличное от того, что навязы-
вают Молдавии сторонники 
«евровыбора».

- Не хочу, чтобы «Сму-
глянка» превратилась у нас 
в запрещенную песню, как 
в соседней Украине, - гово-
рит мне женщина в белых 
расписных черевичках, при-
танцовывая под «Смуглянку-
молдаванку». 

- Я уже пенсионер, инва-
лид, - дополняет пожилой 
мужчина в очках, - стою из-
за внуков, за их право жить в 
нормальной стране. 

В очереди - представители 
десятков профессий, и видно, 
что характеристику «трудо-
любивый народ» молдаване 
заслужили не зря.

- У меня родственники в 
Европе, - поясняет Николай, 

инженер-путеец. - Я девять 
лет работаю в России. Дети 
учатся здесь, у них прекрас-
ные отношения с однокласс-
никами. А с теми, кто уехал в 
Европу, я общаться не могу - 
им мозги промыли .

- Мы начали работать в 6.30, 
и тут уже были люди, - расска-
зывает девушка-волонтер. - 
Многие прямо с поезда из 
других городов приехали с 
первым поездом метро. Спе-
циально, чтобы проголосо-
вать. 

В понедельник ЦИК сооб-
щил, что Санду набрала бо-
лее 55%, а Стояногло - менее 
45%. Перевес дали 300 тысяч 
молдаван в Европе.

«Росатом» представляет на ВДНХ разные экологические проекты.

 ■ АКТУАЛЬНО

Кроме 
атомной  

и ветровой 
генерации, атомпром 
начинает развивать 

биоэнергетику.

Российские атомщики 
создадут станции 
по переработке 

органических отходов
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В Москве в день выборов президента Молдавии 
люди говорили о дружбе с Россией.

«Стою за право внуков жить 
в нормальной стране»
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Осторожно, ракета
В Амурской области 5 ноября состоится запуск ракеты-носи-

теля «Союз-2». Он запланирован с космодрома «Восточный» в 
8:18. Жителей Якутии просят воздержаться от посещения лесов. 
Ожидается, что головной обтекатель ракеты упадет в Алданском 
или Олекминском районе, а центральный блок и хвостовой отсек 
- в Вилюйском или Верхневилюйском. В Алданский и Вилюйский 
районы уже направили группы спасателей Службы спасения 
республики для обеспечения безопасности в районах падения.

- Уважаемые жители республики, охотники, оленеводы и рыбо-
ловы! Воздержитесь от посещения лесных массивов на период 
проведения пусков ракеты-носителя в районах падения отделя-
ющихся частей. Убедительная просьба не покидать территории 
населенных пунктов и быть бдительными, - обратились к жителям 
региона спасатели.

В случае чрезвычайной ситуации нужно звонить по номеру 
«112» и 8 (4112) 45-90-19 - оперативный дежурный Службы 
спасения РС(Я).

ХАБАРОВСК

Плюс одна мера
В Хабаровском крае появился еще один инструмент помо-

щи участникам спецоперации и их семьям. Это федеральный 
Telegram-чат медицинской психологической поддержки для 
военных и их родных. Специалисты работают с обращениями 
каждый день с 9:00 до 21:00 по московскому времени.

В чате работает команда медицинских психологов, у которых 
можно получить бесплатную консультацию по различным тревож-
ным состояниям. Написать туда можно на полной анонимности, 
просить личные данные никто не будет. Сделать это получится 
из любого региона страны.

- Организаторы проекта: Комитет семей воинов Отечества 
(КСВО) и Фонд «Социальная сфера» (команда федерального 
проекта «ЗдравКонтроль») при поддержке Общественной палаты 
РФ, - рассказали в администрации Хабаровска.

Получить доступ к чату можно на сайте администрации.

ВЛАДИВОСТОК

Федеральный розыск
Ленинский районный суд Владивостока вынес приговор 32-лет-

нему экс-депутату Дмитрию Назарцу. Суд установил, что в период с 
2016 по 2019 год подсудимый, действуя в составе организованной 
группы, провез в КНР контрабанду лесопродукции при помощи 
поддельных документов на сумму свыше 636,8 миллиона рублей.

Бывший депутат находится в федеральном розыске, поэтому 
приговор озвучили без его присутствия. За содеянное престу-
пление Дмитрию грозит восемь лет колонии строгого режима, 
также его обязуют выплатить штраф в 500 тысяч рублей.

- Несмотря на непризнание подсудимым своей вины, она под-
тверждена совокупностью исследованных судом доказательств. 
Иск заместителя генерального прокурора России о взыскании 
с виновного суммы, эквивалентной стоимости незаконно пере-
мещенной в КНР древесины, в размере 636,8 миллиона рублей, 
удовлетворен, - добавили в Управлении генеральной прокуратуры 
РФ по ДФО.

Суд считает, что именно Назарец является руководителем 
преступной группы. Также в ведомстве отметили, что один из 
подельников экс-депутата уже осужден.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Показали «класс» в Эмиратах
В Арабских Эмиратах прошел Международный фестиваль 

«Калинка», целью которого является познакомить жителей и 
гостей эмирата Шарджа с национальной культурной России и 
стран СНГ. В этот раз на конкурс отправился благовещенский 
хор «Детство», который забрал сразу несколько наград. 

Фестиваль проходит уже 10 лет. В этом году заслуженный 
коллектив народного творчества Министерства культуры РФ 
Образцовый академический хор «Детство» стал настоящим 
триумфатором, завоевав два Гран-при и три диплома лауреата 
I степени. В своих возрастных категориях лауреатами стали 
Никита Малеков, София Дунец и  Кира Максимова.

- В этом успехе огромная заслуга руководителя хора - Заслу-
женного работника культуры РФ Татьяны Леонтьевны Бедериной 
и, конечно же, самих юных хористов! - рассказали в Центральной 
детской школе искусств.

Подготовили Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Екатерина МАКСИМОВА

 («КП» - Владивосток»), Александра БРАГИНСКАЯ 
(«КП» - Благовещенск»).

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Девочка из детского 
дома Владивостока 
поборолась за миллион 
в шоу «Ты супер!».

16-летняя воспитанница 
Центра содействия семейному 
устройству № 2 Владивостока Ва-
лерия Юмжапова вышла в финал 
шоу «Ты супер!» (6+) на россий-
ском телеканале. Из 48 талантли-
вых ребят в заключительный этап 
вышли всего 13, среди них и юная 
жительница приморской столи-
цы. Школьница заняла почетное 
шестое место, она продолжает 
пробивать себе дорогу в музы-
кальное будущее. В интервью с 
«КП» Лера рассказала, какие у 
нее планы на жизнь, про скорый 
выпуск родного брата из детского 
дома и их судьбу.

В 2018 году Лера и ее старший 
брат Олег попали в детский дом 
после того, как их маму лишили 
родительских прав. Отца дети 
никогда не видели, а бабушке из 
Иркутской области их доверить 
не могут из-за ее проблем с алко-
голем. Ребята поняли, что при-
дется рано повзрослеть, но при-
няли этот поворот судьбы стойко.

 - Я младшая сестра, но ответ-
ственность друг за друга мы про-
являем поровну. Брату уже в ян-
варе исполнится 18 лет, он станет 
взрослым и самостоятельным. 
Но в этом доме он всегда найдет 
поддержку и опору. Конечно же, 
мы продолжим общение, про-
сто настало время разлуки. Нам 
очень повезло, что мы оказались 
именно здесь, среди добрых и за-
ботливых взрослых.

НЕ ДАЛИ 
ПОГАСНУТЬ

Педагоги сра-
зу разглядели в 
Лере талант и 

предложили ей ходить на твор-
ческие кружки и секции. Ребенок 
и так занимался пением с 6 лет, 
а здесь ее стремление к музыке 
не перекрыли, а, наоборот, да-
ли шанс развиваться в том, что 
нравится.

- Так я стала ходить на уроки 
пения к Татьяне Евгеньевне, а 
рисованию и рукоделию училась 
с Татьяной Юрьевной. Они не 
просто преподаватели, они мои 
наставники и советники… ма-
мы. Могу сказать, что я просто 
не хочу оставлять обиды в своем 
сердце, связанные с моей жизнью 
до детского дома, которые мо-
гут меня расстраивать и тяготить. 
Мое вдохновение и творчество 
делает меня счастливой.

Про шоу талантов Лера узнала 
от мальчика Жени, который по-
ступил к ним в детский дом не-
сколько лет назад. В свое время 
он, когда находился под опекой, 
прошел в отборочный тур, а до 

полуфинала дойти не получи-
лось. Но это событие остави-
ло столько ярких впечатлений, 
когда Лера слушала друга, что 
она тоже захотела попытать 
удачу и заявить о себе. Педагог 
по вокалу отправила заявку де-

вочки на конкурс, и Леру выбра-
ли в топ-50 из 1400 желающих 
побороться за миллион рублей.

- Было непросто. Репер-
туар песен выбирала не я, а 
эксперты. Песня «Корабли», 
с которой я вышла в первый 
полуфинал, стала решающей. 
Сама сцена, заставки, съемка, 
наряд, сделали песню нео-
бычной, что отметили члены 
жюри. Здесь меня выбрал 
Алексей Воробьев. Со вто-

рой песней, «Я скучаю 
по тебе», с которой я 

вышла в финал, бы-
ло сложнее, так как 
в жюри был автор 

Игорь Крутой. В мо-
ем исполнении эта ком-

позиция прозвучала по-новому 

и очень понравилась Ани Лорак. 
Выход в финал стал для меня 
большой неожиданностью, хо-
тя в глубине души я наделась и 
верила. А как говорится, надежда 
умирает последней.

РОЛЬ МУЗЫКИ
Валерия признается, что каж-

дое разучиваемое произведение 
она пропускает через себя, через 
душу и сердце. Старается понять 
суть слов и мелодии. Почти весь 
репертуар талантливой вокалист-
ки построен на лирических и па-
триотических песнях, поэтому 
музыка для нее очень важна.

- Бывало, что я задумывалась: 
вдруг мне когда-нибудь придется 
расстаться с музыкой. Только от 
одной этой мысли на душе ста-
новилось грустно. Иногда при-
ходится сталкиваться с критикой, 
мол, вокал, это несерьезно. Но 
на данный момент такое мнение 
никак на меня не влияет.

Этот конкурс, поездка в Мо-
скву подарили ребенку новые 
знакомства, впечатления и бес-
ценный опыт для ее творческой 
жизни. Сейчас Лера учится в 10-м
классе, а также проходит курс 
актерского мастерства и продол-
жает заниматься вокалом. Девоч-
ка готовит поделки для участия 
в ярмарке, с нетерпением ждет 
новых конкурсов. В будущем она 
планирует поступить в институт 
на «Сценическое искусство».

В свободное время Лера посвя-
щает себя рисованию или руко-
делию, уже не представляет свою 
жизнь без творчества. Девочка 
отмечает, в Центре, где она про-
вела свое детство, созданы мак-
симальные условия для развития 
ее потенциала.

- Главное, чтобы было желание. 
Я стараюсь для себя, своим успе-
хам радуюсь и делюсь с другими. 
Хочу быть не предметом зависти, 
а положительным примером для 
других ребят. Это куда лучше!
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Юная 
вокалистка 

смогла дойти 
до финала.
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К полевому выезду готови-
лись тщательно, кропотливо 
изучали архивные данные, ис-
кали документы, карты и схе-
мы сражений. «КП» удалось 
пообщаться с руководителем 
регионального отделения Ни-
китой Кобзевым и узнать, как 
это было.

- Мы закупали и немецкие 
фотоснимки, чтобы видеть, как 
эта территория выглядела рань-
ше. Смотрели современные 
карты, на которых видно все 
границы, где идет сражение. 
Брали разные дни фотосъемок. 
И после предварительной ана-
литической работы поехали на 
место. Вообще это был очень 
важный этап обороны в Ста-
линградской битве, погибли 
они не зря. Хоть операция бы-
ла не такая 
успешная, 
но она да-
ла время 
собраться 
армии, вы-
йти из окру-
жения и как-
то более-менее 
стабилизиро-
вать обста-
новку. Каж-
дый день 
тогда был 
на счету, 
ведь немцы 
пытались 
прорваться 
на правый 
берег До-
на, - расска-
зал  Никита 
Кобзев.

К экспедиции присоедини-
лись участники движения из 
Волгоградской и Амурской 
областей, Приморского края, 
а также сын одного из погиб-
ших в этом сражении - всего 
20 человек.

- С нами был сын лейтенанта 
Гусева - коренной хабаровча-
нин, переехавший в Минск еще 

в 60 годах. Он узнал, что мы 
отправились на поиски, и, 
несмотря на девятый деся-
ток лет, приехал, взял ло-
пату в руки и помогал нам.

ПОЛЕ, УСЕЯННОЕ 
ОСТАНКАМИ

Сами раскоп-
ки на местах 
Сталинград-
ской битвы 
проходили с 19 

сентября по 11 
октября недале-

ко от хутора Вен-
цы. Как рассказал 
Никита, место бы-
ло выбрать труд-
но, ведь останки 
погибших лежали 

буквально повсюду. Выбрали 
участок, где ранее побывали 
мародеры, и основная часть ко-
манды встала на ячейки (обору-
дованное место, откуда солдат 
вел бой. - Прим. ред.), а малая 
группа занялась разведкой бли-
жайшей территории.

- Пару десятков лет назад, 
когда первые поисковики про-
водили работы, они брали че-
реп, восемь больших костей, 
и все - вроде бы как собрали, 
но более сотни человеческих 
костей оставалось. Полных 
эксгумационных работ тогда 
не проводили. Или же маро-
деры приходили оружие посо-
бирать - просто выдергивали 
торчащее из земли, порой да-
же с частью кисти. Даже видно 
иногда, что останки нетрону-
тые, только оружия нет. Мы 
начали находить погибших в 
первый же день раскопок. Бы-
вало так, что среди пары десят-
ков костей лежали какие-то 
предметы, а иногда и все впе-
ремешку, и невозможно было 
идентифицировать принадлеж-
ность предметов именно этим 

бойцам. Удалось установить 
одну фамилию и подтвердить, 
что действительно такой че-
ловек воевал и пропал без ве-
сти. А четырех бойцов нашли 
целыми, у троих из них были 
медальоны. С помощью экс-
пертизы в лаборатории на днях 
получилось прочитать надпись 
и установить судьбу одного из 
солдат. Оказалось, погибшему 
парню не было и 30 лет. Жена 
искала его до 1953 года - это мы 
узнали из документов. Дальше 
связь обрывается в Киргизии, 
откуда его и призывали. Рабо-
ту продолжаем, ищем родных. 
Всего за время экспедиции нам 
удалось обнаружить 29 челове-
ческих останков.

АРТЕФАКТЫ И БЕТОН
Места в Волгоградской об-

ласти, по рассказам поискови-

ков, красивые, инте-
ресные, но сложные 

для работы. Там 
была засуха, зем-
ля словно бе-
тонная. И около 
полуметра ока-
меневшего слоя 
п р и х о д и л о с ь 

сбивать киркой. 
Потом в этой зем-

ле уже можно было 
что-то искать.

- Приходилось работать с 
чем есть, но это наших девочек 
не остановило, они проламы-
вались сквозь этот бетон. Нам 
повезло, три медальона нашли, 
остальные вещи будем сопо-
ставлять. Медальон - важная 
находка, он дает информацию 
о бойце - фамилию, имя, отче-
ство, связь с родственниками 
и так далее. Каждый боец дол-
жен был заполнить его. Ведь 
даже для того, чтобы прово-
дить генетическую экспертизу, 
должно быть основание. А так, 
как угадать из 11 тысяч чело-
век, кому он принадлежит?

На втором месте по значи-
мости артефактов, как гово-
рят поисковики, - подписные 
вещи. Бойцы очень часто при 
себе имели кошелечки, в них 
- истлевшие фотографии, ко-
торые никогда уже не удастся 
рассмотреть. Попадались ку-
бари (знак различия звания. 
- Прим. ред.), которые солдат 
так и не успел нацепить на 
петлицы, у кого-то был при 
себе нательный крестик или 
зеркальце. 

Этой зимой поисковики зай-
мутся аналитической работой, 
продолжат изучать архивные 
документы и готовиться к сле-
дующей экспедиции, которую 
планируют на осень будущего 
года.
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Элина ИВАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

«Мертвого» пациента 
спасли приморские врачи.

Многие смотрят фильмы ужасов, чтобы 
пощекотать себе нервы, зная, что ниче-
го из того, что творится по ту сторону 
экрана, не произойдет в реальной жизни. 
Вот только врачи КГБУЗ «Станция ско-

рой медицинской помощи Владивостока» 
столкнулись с жутким и даже загадочным 
случаем.

Обычный будний день. Время близилось 
к полуночи. В оперативный отдел позво-
нил житель района Эгершельд и дрожа-
щим, взволнованным голосом сообщил о 
трупе. По рассказу мужчины, он вышел в 
подъезд, заметил открытую дверь одной 
из квартир и заглянул внутрь. Увиденное 
его шокировало. На полу в луже крови 
лежал сосед.

Сотрудники СМП, закончив очередной 
вызов, приехали к нужному дому. Врач 
скорой Иван Бартовщук поднялся в 
квартиру, чтобы зафиксировать смерть, и 
удивился. Оказалось, что мужчина жив и 
сильно пьян, но находится в критическом 
состоянии. На его шее с правой стороны 
медработник заметил небольшую рану. 
Иван Викторович немедленно вызвал 
реанимационную бригаду и вместе с кол-

легой оказал первую помощь постра-
давшему, а через 12 минут 40-летнего 
пациента уже везли в «тысячекоечную» 
больницу. Его сразу же госпитализиро-
вали в реанимацию, сейчас он находит-
ся в отделении сосудистой хирургии на 
долечивании.

- Мы благодарим наших замечательных 
спасателей за блестяще выполненную 
работу, именно благодаря вам этот напря-
женный «фильм» завершился хорошим 
финалом, хоть и долго держал всех в 
напряжении. Спасибо, наши супергерои, 
- сообщили в пресс-службе СМП.

Но в этой истории все еще есть не-
раскрытые тайны, например, откуда же 
взялась рана на шее. Ранил ли мужчина 
себя сам или здесь и вовсе замешан 
криминал? Однако пока следователи 
не дали официальный комментарий о 
случившемся, поэтому все это остается 
загадкой.

ПРОФЕССИОНАЛЫ
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Бригада СМП находилась недалеко от места вызова 
и подъехала в течение нескольких минут.

Останки погибших 
под Сталинградом 

солдат обнаружила 
экспедиция 

из Хабаровска.
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Участок оказался Участок оказался 
сложным - сложным - 

пробивались в землю, пробивались в землю, 
как сквозь бетон.как сквозь бетон.

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о Н
икитой 

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о Никитой КОБЗЕВЫМКОБЗЕВЫМ

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о Н
икитой 

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о Никитой КОБЗЕВЫМКОБЗЕВЫМ

До волонтеров на До волонтеров на 
поле «поработали» поле «поработали» 

мародеры.мародеры.

По найденному будут По найденному будут 
восстанавливать восстанавливать 

историю.историю.
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Мария ЧАНТУРИЯ, Мария ЧАНТУРИЯ, 
Александра ЯВИЩЕНКО, Александра ЯВИЩЕНКО, 
Игорь ШЕМЕТОВИгорь ШЕМЕТОВ
(«КП» - Хабаровск»)(«КП» - Хабаровск»)

И вот опять. Легенды про 
мистический «Дом архи-
тектора» пополнились но-
вым случаем. При загадоч-
ных обстоятельствах там 
нашли тело 19-летнего 
парня. Последний раз его 
видели на другом краю 
города. Как он оказался 
в десятках километров от 
дома и что могло с ним 
случиться? 

Дамира хватились 28 
октября, он перестал вы-
ходить на связь, и почти 
двое суток о судьбе парня 
ничего не было известно. В 
последний раз его видели в 
Южном районе города (это 
противоположная от «Дома 
архитектора» сторона Хаба-
ровска). А утром 30 октября 
выяснилось, что Дамира 
больше нет. По информа-
ции источника, знакомого 
с ситуацией, безжизненное 
тело парня было обнаруже-
но в заброшенном здании 
у берега Амура - на другом 
конце Хабаровска.

Это место носит разные 

названия - «Дом архитек-
тора», «Воронье гнездо», 
«Башня Инфиделя». И что 
бы ни произносили люди, 
они всегда имеют в виду 
именно это странное ме-
сто, окутанное легендами. 
Нередко по городу расхо-
дятся слухи, что здесь со-
бираются сатанисты для 
проведения обрядов, а ино-
гда появляются новости об 
убийствах. Далеко не все 
это правда, но, как говорят 
- дыма без огня не бывает.

Из года в год «заброш-
ка» с полуразрушенными 
стенами, расписанными 

угнетающими над-
писями, и пере-
крытиями, из ко-

торых торчит арматура, 
привлекает молодежь и 
туристов - ведь именно вид 
с этого здания красуется на 
пятитысячной купюре (ста-
рого образца). А также лю-
бителей побродить среди 
опасных конструкций или 
сделать запоминающееся 
фото Амурского моста. И 
живыми из «Дома архитек-
тора», к сожалению, выхо-
дят не все.

- Да ну… Часа два на-
зад был в сети, - не верят в 
произошедшее знакомые 
парня.

Как сообщил источник, 
смерть Дамира - несчаст-
ный случай. Парень полу-
чил серьезную травму, ведь 
здесь легко не заметить ды-
ру в полу или оступиться… 
Находиться в аварийном 
строении попросту опасно 
для жизни, и любая про-
гулка может стать роковой.

Известно, что Дамир 
любил бывать в разных 
пугающих местах. И, 
возможно, он отправил-
ся на башню накануне 
популярного у молодежи 
праздника - Хэллоуина, 
который начали отмечать 
в городе как раз незадолго 
до трагедии.

«Дом архитектора» «Дом архитектора» 
забрал еще одну душузабрал еще одну душу

По слухам, в «заброшке» собираются По слухам, в «заброшке» собираются 
сатанисты для проведения обрядов. сатанисты для проведения обрядов. 

19-летний парень 

погиб при странных 

обстоятельствах в 

самой мистической 

«заброшке» Хабаровска.
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5 ноября 1934 года 

на экраны вышел пер-
вый отечественный 
блокбастер «Чапа-
ев» (по роману Дми-
трия Фурманова). 
65-летие культовой 
ленты «Комсомол-
ка» отмечает разворотом:

«27 октября 1935 года «Ком-
сомольская правда» поместила 
следующую заметку:

«5 ноября исполняется пер-
вая годовщина со дня выпуска 
на экраны Советского Союза за-
мечательного фильма «Чапаев», 
поставленного режиссерами Г. 
и С. Васильевыми. За год фильм 
успели посмотреть в самых отда-
ленных колхозах, горных аулах, 
городках и местечках Советского 
Союза. С огромным успехом он 
демострировался и в ряде капи-
талистических стран. Главному 
управлению кино-, фотопромыш-
ленности, идя навстречу требо-
ваниям зрителя, пришлось вы-
пустить «Чапаева» в небывалом 
для советского кино количестве 
экземпляров. 236 звуковых ко-
пий и 532 копии немого варианта 
картины все еще оказываются 
недостаточными для удовлет-
ворения гигантского спроса на 

фильм. Поэтому 1 января 1936 
года ГУФК выпустит еще 70 ко-
пий. Об успехе «Чапаева» крас-
норечивее всего говорит и цифра 
посещения этого фильма: по дан-
ным ГУКФ, за год «Чапаева» смо-
трели 30 миллионов зрителей».

«Премьера «Чапаева» была в 
Ленинграде в кинотеатре «Ти-
тан». Закончились титры, а люди 
как прилипли к местам. Директо-
ру кинотеатра пришлось выйти 
и прервать гробовую тишину в 
зале: «Товарищи! Фильм окон-
чен!» И тут публика разразилась 
шквалом аплодисментов».

Сценарий
Поначалу работала над ним 

вдова писателя. Вещь получи-
лась идейная, но нелепая. Чего 
стоит такая, например, автор-
ская ремарка  - «у пулеметов  - 
пулеметчики, что ни лицо, то 
поэма». Или - «нужно разыграть 
картины непередаваемой силы».

Пришлось режиссерам самим 
обратиться к книжке покойного 
Фурманова и написать сценарий.

Петька с Анкой
В романе Фурманова орди-

нарец Исаев возникает раза 
два в одном предложении типа 
«вошел-вышел». Так что этот 
развеселый товарищ Петька, 
влюбленный в Анку («а здесь 
у пулемета - щечки»), целиком 
на совести авторов фильма. 

Пулеметчица Анка у Фурманова 
отсутствует вообще».

Герой на лихом коне
Бабочкин был настолько мо-

лод и неизвестен, что в титрах 
даже забыли указать его имя. К 
актерам тогда относились как к 
натурщикам.

Самые 
известные фразы

1. «Белые пришли  - грабют, 
красные пришли - грабют… Ну 
куда крестьянину податься?»

2. «Александр Македонский, 
конечно, герой, но зачем же сту-
лья ломать?» (Здесь Фурманов 
утрирует «Ревизора» Н. Гоголя).

3. «Брат Митька помирает, ухи 
просит».

4. «Ты за кого, за больше-
виков али за коммунистов?»

5. «Подставлять свой лоб 
всякой дурацкой пуле не 
имеешь права».

О том, как «после гибели Чапа-
ев стал жить новой жизнью», за-
метка Василия Устюжанина.

«А БЫЛ ЛИ ЧАПАЕВ?
Многие историки высказы-

вают сомнения в реальности 
подвигов комдива, а некоторые 
граждане даже утверждают, 
что он совсем и не утонул».

«В прошлом году наша газета 
опубликовала письмо читателя 
Анатолия Серафимовича Оня-
нова  - крестьянина из поселка 
Тогур Колпашевского района 
Томской области. Он рассказы-
вал нашему обозревателю Ольге 
Кучкиной о своей встрече… с 
Василием Ивановичем Чапаевым 
в 1969 году: «Высокий, на пол-
головы выше меня, седой, слег-
ка располневший, но без обоих 
глаз старик. Глаза ему выбили 
еще в 30-х годах в застенках 
НКВД. Разумеется, у него была 
другая фамилия, но весь его об-
лик, хотя сильно постаревший, 
но вполне узнаваемый - это он».

Чапаев рассказал автору, что 
не погиб во время резни казаков 
в станице Лбищенской в сен-
тябре 1919 года, а, накинув 
башлык, смешался с казаками. 

Через два месяца скитаний он 
добрался до штаба фронта. Ко-
мандующий фронтом Фрунзе 
встретил его неприветливо: «Что 
мне с тобой сделать? Ты воюешь 
уже как легенда». И вызвал осо-
биста. Коммунистам было невы-
годно развеивать яркую легенду, 
и они якобы отправили комдива 
под чужой фамилией в ссылку в 
Архангельскую область. В 34-м 
году его вызвали на Лубянку. 
Там по глазам поняли, что перед 
ними живой Чапаев, и лишили 
глаз. Мистификация...»

«Как утверждает историк Нико-
лай Зенькович, этот Чапаев-миф 
был очень нужен и Сталину».

«Н.  Зенькович вспоминает, 
что 20 лет назад в Чувашии 
встречался с местным журна-
листом Евгением Мешалкиным, 
который много занимался исто-
рией жизни и смерти Чапаева. 
Собеседник утверждал, что на 
самом деле Чапаев не был так 
необразован, как о нем пишет 
Фурманов. Он лично видел прика-
зы, написанные рукой Чапаева, - 
весьма грамотные и свидетель-
ствующие о том, что писал их 
специалист, хорошо сведущий в 
военном деле и главное - хорошо 
образованный. У Фурманова же 

Чапаев врагов назы-
вает «иксплататоры».

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 5 ноября

В следующем году 
«Комсомольской правде» 100 лет! 

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Вы за большевиков аль за коммунистов?

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

05.11.2024 

Не первый случай
«Дом архитектора» - это обычная воздухо-

водная башня, предназначавшаяся для тон-
неля под Амуром, которую в итоге так и не 
достроили. Как рассказала редакции Майя 
Реджепова, специалист по просветитель-
ской работе МАУК «Музей истории города 
Хабаровска», существуют разные версии, 
почему объект так и не был сдан в эксплуа-
тацию. Например, потому что боялись, что по 
нему будут артиллерийские наводки, поскольку 
башня стоит высоко и ее хорошо видно. По 
другой версии, она просто не понадобилась - 
откачивать воду через нее не потребовалось.

- С этой самой башни был сделан снимок 
Амурского моста, который впоследствии изо-
бразили на пятитысячной купюре. Вид с нее и 
правда открывается поразительно красивый. 
Башню в свое время не достроили, а затем 
случилась война, и, как и во всех недостроях, 
там собирался определенный контингент, про-
исходили убийства, и место обросло мрачным 
ареалом. Легенды - одна страннее другой, но 
самая абсурдная и любимая - это, конечно, 
что там похоронен Чингисхан, - рассказывает 
Майя Реджепова.

По одной из легенд, в башне бродит дух 
архитектора, которого убили и замуровали в 
стены. Он якобы доводит людей, посетивших 
это место, до решения свести счеты с жизнью. 
Само место действительно немного пугаю-
щее - полуразрушенные стены и перекрытия, 
депрессивные надписи и зарисовки на стенах 
оставляют неприятное впечатление.

Странно и то, что до сих пор это помеще-
ние не довели до ума. А место очень пер-
спективное. Несколько раз башню даже 
выкупали и пытались открывать рестораны 
или места отдыха, однако каждый владелец 
плохо заканчивал. 

СПРАВКА «КП»

Дальний Восток: криминалДальний Восток: криминал

Башня должна была стать 
частью тоннеля под Амуром, 
но этого так и не случилось.
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Предполагаемое Предполагаемое 
место, где нашли место, где нашли 

тело парня.тело парня.
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По итогам голосования луч-
шим участковым Хабаровского 
края стала старший лейтенант 
полиции Анна Загвоздина из 
Комсомольского района. 

- Не считаю себя лучшей, мне 
просто очень нравится поддер-
живать и направлять людей. 
Мои беседы помогают им из-
мениться и не совершить по-
вторного правонарушения или 
преступления. А когда гражда-
не благодарят, то чувствую, что 
все не зря, что моя работа не 
напрасна, - рассказала Анна.

В полицию она пришла в 2020 
году. Попала в службу участ-
ковых, год назад ей вверили 
поселок Молодежный. Анна 
признается: «Всегда мечтала 
работать в полиции». Но ради 
семьи пришлось отложить до-
стижение цели. Когда дети под-
росли, женщина сделала грезы 
реальностью.

Каждый день женщина успо-
каивает скандалящих супругов, 
ловит хулиганов, расследует 
кражи и усмиряет пьяных де-
боширов. Как? Считает, что к 
каждому нужен свой подход, а 
приструнить даже самого отъ-
явленного нарушителя можно 
правильными словами.

- Однажды я прибыла на ме-
сто преступления, где сильно 
выпивший муж угрожал жене 
расправой и крушил мебель в 
квартире. Остановить его было 
сложно, но благодаря беседе он 
успокоился и добровольно по-
ехал в отдел полиции. Вообще, 
как девушки, так и мужчины-
хулиганы реагируют на меня 
адекватно. Они видят перед со-
бой не женщину, а сотрудника 
полиции, выполняющего свои 
обязанности.

День участкового хоть и рас-
писан по пунктам, но произой-
ти может что угодно. Напри-
мер, одинокая пенсионерка 
может вызвать полицию, что-
бы с кем-то поговорить, или 
приходится забирать детей из 
семей. В силу возможностей 
Анна старается помочь каж-
дому, даже в самых непростых 
ситуациях, и решить сложные 
служебные задачи.

- Все лето 2023 года двое не-
совершеннолетних сбегали из 
дома. Они портили имущество 
во дворах, потом стали красть 
на дачах. Мы днем и ночью де-
журили на улицах, стояли на 
дорогах, чтобы поймать бегле-

цов. Находили, приводили до-
мой, на третий день они снова 
сбегали. История закончилась 
тем, что мальчика постарше от-
правили в спецшколу, второй 
вместе с семьей уехал жить в 
другой город.

Не важно, кто перед тобой 
- агрессивный дебошир или 
одинокая пенсионерка, кото-
рая вызвала в полицию, потому 
что ей не с кем поговорить. Всех 
нужно уметь слушать и слы-
шать, быть с ними честными и 
добросовестно исполнять свои 
обязанности. В этом, считает 
Анна, залог успешной работы 
участкового.

Участие в конкурсе «Народ-
ный участковый» стало для 
Анны неожиданностью - ее 
кандидатуру выдвинул отдел 
полиции по Комсомольскому 
району. Узнав об этом, местные 
жители кинулись голосовать 
за «своего», потом поздравля-
ли с победой на региональном 
этапе. Новость об этом застала 
участкового на дежурстве.

- Когда я узнала о победе, ме-
ня переполнили эмоции. После 
этого я убедилась, что сделала 
правильный выбор профессии. 
Поняла: жители Комсомоль-
ского района и коллеги меня 

уважают как участкового упол-
номоченного полиции.

Верный выбор Анна сде-
лала и тогда, когда отдала 
предпочтение семье. Дома ее 
ждут две прекрасные дочери 
и муж-военнослужащий. Ко-
нечно, приходится мириться 
с ранними подъемами и позд-
ними возвращениями. Но вся 
семья знает - время после ра-
боты и свои выходные Анна 
посвятит им. И, конечно, не 
забудет о себе.

Старший лейтенант полиции 
Дмитрий Рзаев говорит, что 
нет службы ближе к народу, 
чем участковые. Знает он это 
не понаслышке, ведь именно 
Дмитрий в этом году стал луч-
шим участковым в Еврейской 
автономной области по итогам 
народного голосования. 

Дмитрий несет службу в ор-
ганах внутренних дел с 2019 
года. Только в этом году он 
раскрыл 16 преступлений, 
рассмотрел 216 обращений от 
людей и разобрался с 24 право-
нарушениями. 

Лучший участковый об-
ласти вспомнил, как начался 
несколько лет назад его путь в 
правоохранительных органах:

- Я служил в армии четыре 
года - один год срочной службы 
и три по контракту. Перед рож-
дением ребенка решил сме-
нить место службы. В беседе с 
начальником отдела кадров 
мне предложили идти в под-
разделение участковых, и я 
согласился. Первое время 
было сложно, так как не по-
нимал, что, куда и зачем. 
Меня обучал всему старший 
участковый, на тот момент 
им был Сергей Разживин. Он 
помог справиться со всеми 
трудностями, - рассказал Дми-
трий Рзаев.

Самое ценное достижение 
за все годы службы, признал-
ся участковый, - доверие и 
уважение со стороны жителей 
Биробиджана. Именно здесь 
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В полицию 
Анна пришла 
в 2020 году 

после работы на 
авиастроительном 

заводе.

Ежегодно «Комсомольская правда» 
проводит конкурс «Народный участ-

ковый». Сначала проходят мест-
ные этапы, а в преддверии Дня 

сотрудника органов внутренних 
дел России (в этом году он 

отмечается 17 ноября) 

- федеральный этап конкурса. Глав-
ный приз - внедорожник УАЗ «Па-
триот» и переходящая бронзовая 
статуэтка. Кто же в этом году 
представляет Дальний Восток? 
Поговорили с нашими участ-
никами 2024-го.

Егор ФАЛХВАДЗЕ, Мария САХАПОВА («КП» - Хабаровск»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Якутия»), Татьяна ЦВЕНГЕР

Кто представляет Дальний Восток 
на всероссийском конкурсе 

«Народный участковый-2024».

Наша Наша 
служба и опасна, служба и опасна, 

и труднаи трудна
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Голос за Дмитрия Голос за Дмитрия 
Рзаева отдали Рзаева отдали 
375 человек.375 человек.

Анна не 
планировала 
участвовать 

в конкурсе, ее 
кандидатуру 
выдвинули 
коллеги. 

ЕВРЕЙСКАЯ ЕВРЕЙСКАЯ 
АВТОНОМНАЯ ОБЛАСТЬАВТОНОМНАЯ ОБЛАСТЬ

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

05.11.2024 

Дальний Восток: СВО

Дальний Восток:Дальний Восток:

Проголосовать 
можно на сайте 
KP.RU
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Богато жить 

находится участок, за который 
отвечает Рзаев, а всего к нему 
относятся 3,5 тысячи человек.

- Я считаю, что в этой про-
фессии нельзя оставаться рав-
нодушным к чужой беде, порой 
приходится быть не просто по-
лицейским, но и психологом, 
а иногда и наставником. Ощу-
щение значимости и нужности 
своей работы чувствуется, когда 
люди, встречая тебя на улице, 
здороваются, благодарят за по-
мощь, рассказывают о том, что 
происходит у них в жизни.

По результатам региональ-
ного этапа конкурса победи-
телем на Колыме стал майор 
полиции Данис Яруллин. Слу-
жит в органах внутренних дел 
уже 15 лет. Вспоминает, что ид-
ти, тогда еще в милицию, ему 
в 2009 году посоветовал папа. 
На тот момент и отец, и дядя 
Даниса несли службу в МВД. 
Но именно в должность участ-
кового Данис Яруллин вступил 
в 2023 году.

- Если участковым работа-
ешь первый год, то тут главное, 
чтобы у тебя был хороший и 
опытный наставник. Он мо-
жет всему научить, ведь многое 
не написано в книгах, нужен 
опыт на практике. Тем более 
люди разные - важно уметь 
выслушать, найти подход, рас-
положить к себе, потому что 
именно от доверия колымчан, 
от того, насколько граждани-
ну комфортно с тобой взаимо-
действовать, во многом зависит 
результат нашей работы, - рас-
сказал Данис Яруллин.

Участковый считает, что в 
МВД может служить любой 
желающий, если он проходит 
по критериям при трудоустрой-
стве. Но все же к чему должен 
быть готов будущий сотрудник 
полиции?

- Я считаю, что идти нужно с 
желанием работать, ведь это не 
завод, где пятидневная рабочая 
неделя и рабочий день до шести 
вечера. Вот в службе участко-
вых вроде выходной, но мы жи-
вем своим делом - люди так же 
звонят, просят совета. Честно, 
мне эта работа нравится, нра-
вится приносить пользу, по-
могать в различных ситуациях.

Старшего участкового зна-
ют жители поселков Палатка 
и Стекольный, всего на адми-

нистративном участке Даниса 
живет около 1300 человек.

- Вроде это немного, по 
крайней мере для меня: рань-
ше трудился на участке с го-
раздо большей численностью. 
Среди жителей Палатки, ко-
нечно, знаю многих в лицо и 
по именам. Чаще тех граждан, 
которые скандалят, нарушают 
общественный порядок, совер-
шают бытовые преступления. 
Со многими знакомлюсь в ходе 
поквартирных обходов, про-
филактических мероприятий. 
Думаю, что знать абсолютно 
всех жителей на своем участке 

вполне реально - колымчане 
легко идут на контакт.

В этом году Данис Яруллин 
рассмотрел уже 130 заявлений 
и раскрыл 11 преступлений. А 
также отработал 90 админи-
стративных правонарушений. 
Участковый говорит, что чаще 
всего приходится сталкиваться 
с побоями, скандалами и ссора-
ми. Есть отдельная категория - 
меломаны, и порой приходится 
усмирять и их. Несмотря на то, 
что в практике бывало немало 
случаев краж и нанесения тяж-
кого вреда здоровью, табельное 
оружие ему применять не при-
ходилось. Но и яркие истории 
за время службы тоже бывали.

- В марте поступила инфор-
мация, что в поселке Палатка 
в подъезде одного из домов на-
ходится раненый мужчина. Я 
приехал, помог погрузить его 
в скорую. Когда медики увезли 
пострадавшего, пошел опра-
шивать соседей. В одной из 
квартир жильцы пояснили, что 
этот мужчина действительно 
к ним приходил, но уже давно 
ушел, и на тот момент с ним 
все было в порядке. Задавая 
уточняющие вопросы, я про-
шел на кухню и обратил внима-
ние на кухонный нож. Он был 
вымыт, но не особо тщатель-
но - просматривались следы 
крови. Передал информацию 
прибывшей следственно-опе-
ративной группе. Позже вла-
делец жилья во всем сознался 
- выпивал вместе со знакомым, 
поссорились, и он ударил гостя 
ножом, после чего выпроводил 
и поспешил скрыть следы.

Тогда было заведено уголов-
ное дело по статье «Умышлен-
ное причинение тяжкого вреда 
здоровью с применением ору-
жия». 

- А в декабре 2021-го, под Но-
вый год, в подъезде одного из 
домов Копейска обнаружили 
мужчину с ножевым ранени-
ем. Соседи вызвали полицию, 
и я, прибыв туда с коллегой, 
помог сначала перенести по-
страдавшего в карету скорой 
помощи. А после этого рядом 
с домом обнаружили неизвест-
ного мужчину. Он показался 
подозрительным, и, как по-
том выяснилось по камерам 
домофона, он выходил из то-
го же подъезда, где нашли по-
терпевшего. Но окончательно 
мужчина не скрылся, потому 
что переживал - выживет по-
страдавший или нет. Мы его 
досмотрели, при нем оказа-
лась карманная металлическая 
ложка для обуви, а конец этой 
ложки был заточен, как лезвие 
ножа. Он стал оказывать со-
противление, но к нему была 
применена физическая сила и 
спецсредства согласно закону 
о полиции. Мы доставили его 
в отдел полиции, позже он дал 
признательные показания, а в 
ходе расследования были полу-
чены доказательства его вины.

Данис Яруллин награжден 
медалью «За отличие в служ-
бе» третьей степени.

В должности старшего участ-
кового Роман Морозов служит с 
июля этого года, а в профессии 
- четыре года. В МВД мужчи-
на пришел сразу после армии, 
это был 2013 год. Мыслей свя-
зывать свое будущее с другим 
направлением даже не было. 
Говорит, желание туда попасть 
сразу появилось, и думать о 
другом не стал.

В Нерюнгринском районе, 
где служит Роман Морозов, ему 
доверяют всецело. Сам он го-
ворит, что отношения удалось 
наладить быстро. Конечно, все 
разные, и кто-то поначалу от-
носился с сомнением - из-за 
молодого возраста, но вскоре 
привык. 

Работа у Романа Викторови-
ча идет спокойно и гладко. 
Мужчина говорит: 
ко многому уже 
привык, но с 
некоторы-
ми веща-
ми борьба 
идет по-
стоянно. 

- Рай-
он у меня 
достаточ-
но тихий, 
происше-
ствий проис-
ходит немного. 
В основном это 
разборки в состоя-
нии опьянения, домашние 
скандалы, нарушение тиши-
ны, соседские войны. И всегда 
виной лишь одно - алкоголь, 
поэтому на районе стараемся 
бороться с нарушениями в сфе-
ре реализации спиртного. Слу-
чаев таких достаточно много, и, 
ввиду того, что все становится 
обыденным, тяжело выделить 
какой-то один запоминающий-

ся. А главное 
в моей работе - 
это ответственность, 
понимание того, что ты должен 
помочь людям, решить их про-
блемы и вопросы, с которыми к 
тебе обратились, - рассказывает 
Роман. 

Но преступления и проис-
шествия - не единственное, 
чем приходится заниматься 
участковому. Еще один важный 
пункт в его работе - профилак-
тика этих самых преступлений. 

- Кроме выезда на происше-
ствия в мои обязанности входит 
контроль за подучетной кате-
горией лиц (ранее судимыми, 
домашними дебоширами),  а 
также оказание содействия 
иным службам, рассмотрение 
и принятие решений по жало-
бам, заявлениям, обращениям. 

Чаще всего к нему за помо-
щью обращаются женщины, 
которые сталкиваются с до-
машним насилием. И очень 
многие это терпят, через какое-
то время забирая заявления, но 
Роман старается объяснить им, 
что такое поведение - ненор-
мально и наказуемо. 

- Уговариваю женщин дово-
дить дело до конца, поясняю, 
что надо мужей привлекать и не 

прощать. Пусть живут вме-
сте, но мужчина дол-

жен быть привле-
чен, тогда он 

будет знать, 
что есть от-
ветствен-
ность за 
его дея-

ния, что за 
повторное мож-

но и уголовную статью полу-
чить, и наказание вплоть до 
реального срока. Бывают си-
туации, когда проблематично 
привлечь граждан, так как нет 
свидетелей и доказательств, а 
практика показывает, что люди 
могут и обманывать, и ложные 
показания давать. Каждый слу-
чай надо рассматривать инди-
видуально со всех сторон. 

Подобные же семьи попа-
дают в поле зрения - потом их 
стараются проверять, смотреть, 
как ведут себя в быту, не злоу-
потребляют ли спиртным. Не-
которые исправляются, пони-
мают, что так поступать нельзя. 

Свободного времени у участ-
кового немного: обращения 
поступают каждый день, да и 
профилактической работой 
нужно заниматься. Но на се-
мью и дом - всегда находится. 
В эти моменты Роман уделя-
ет время дочери и занимается 
спортом. 

Дальше Роман Морозов при-
мет участие во всероссийском 
этапе конкурса, сразившись с 
победителями региональных 
этапов. Голосование пройдет 
на сайте партнера мероприя-
тия - «Комсомольской прав-
ды», а победителя наградят в 
торжественной обстановке 
в канун профессионального 
праздника конкурсантов - Дня 
участкового уполномоченного 
полиции, который отмечается 
17 ноября.
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Главное для участкового Главное для участкового 
- найти общий - найти общий 

язык с людьми.язык с людьми.

Роман нашел подход Роман нашел подход 
к своим подопечным к своим подопечным 
и жителям района.и жителям района.

Данис 
Яруллин 

стал лучшим 
участковым 

Колымы, 
набрав 

438 голосов.

РЕСПУБЛИКА САХА РЕСПУБЛИКА САХА 
(ЯКУТИЯ)(ЯКУТИЯ)

МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬМАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

05.11.2024 знай наших
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Евгений ОРЛОВ

Еще никогда вклады 
в России не были 
такими выгодными.

Я  - очень, очень важный и солидный 
клиент. По крайней мере последние две 
недели российские банки отчаянно пыта-
ются меня в этом убедить. «Евгений, мы 
повысили ставки по вкладам!» - персональ-
но информирует меня одно приложение. 
«Для вас  - максимальная доходность!»  - 
заставляет поднять нос повыше другое.

Все дело в том, что в целях борьбы с 

инфляцией 25 октября Центробанк резко 
поднял ключевую ставку - с 19% до 21%. 
Это рекорд: даже в марте-2022, когда 
ЦБ нужно было гасить панику на рынках, 
он задрал ставку «всего лишь» до 20%.

А ключевая ставка - это процент, под 
который ЦБ кредитует обычные банки. Им 
эти кредиты придется отдавать. Поэтому 
вслед за ростом ключевой ставки они 
поднимают проценты по займам (чтобы 
больше заработать) и по вкладам (чтобы 
привлечь больше денег). И активно опо-

вещают клиентов о росте доходности по 
депозитам.

Обычно банки меняют условия вкла-
дов в течение пары недель после роста 
ключевой ставки. И вот эти две недели 
прошли. Все банки уже определились 
с новыми условиями. И нам, клиентам, 
теперь остается по-барски раскинуться 
в кресле, плеснуть в бокал чего-нибудь 
обжигающе холодного и вальяжно ли-
стать сайты банков, выбирая, кто из них 
выиграет конкуренцию за право сохра-
нения и приумножения нашего капитала.

А чтобы упростить вашу задачу, все эти 
процедуры мы уже проделали за вас. И 
составили таблицу с условиями по вкла-
дам, которые предлагают ведущие рос-
сийские банки. Выбирайте! И не забудьте, 
что переводить самому себе из одного 
банка в другой по Системе быстрых пла-
тежей (по номеру телефона) можно до 
30 млн рублей без комиссии. А вклады 
сейчас открываются онлайн. Всё для вас!

    А что с кредитами?
Не всё клиенту Масленица. Рекордно высокие ставки  - не 

только по вкладам, но и по кредитам. Рыночная (не льготная) 
ипотека сейчас стоит от 23%, кредит наличными - от 35%. Поэтому 
наша тактика на ближайшие месяцы такова: в кредиты не лезем, 
все свободные деньги держим на вкладах. Займы будем брать, когда 

подешевеют.
То есть не скоро. По прогнозам ЦБ, в следующем году ключевая ставка будет в 

диапазоне от 17% до 20% годовых.

Спецкор 

Человеку с улицы по-
пасть на рыболовецкий 
траулер невозможно. 
Нужно обладать хоть 
какой-то морской спе-
циальностью. Поэто-
му в судовой лист меня 
вписали как «матроса-
дневального Варсегову». 
А в самом рейде даже 
обязали выполнять край-
не важную работу. О ней 
я расскажу позже. Пока 
объясню, зачем я вообще 
пошла в море, рискуя дра-
гоценным здоровьем.

ДОРОГО, ОДНАКО
Если вы видели цены 

на рыбу хоть раз за по-
следние несколько ме-
сяцев, то разделяете мое 
возмущение. Вот и пред-
седатель Совета Феде-
рации России Валентина 
Матвиенко недавно за-
волновалась.

- Если посмотреть, 
прилавки магазинов не 
радуют рыбным разно-
образием. А цены на ры-
бу достаточно высокие, 
что делает ее недоступ-
ной для большой части 
наших граждан, - воз-
мутилась Матвиенко. - 
Горбуша с сентября 2023 
года подорожала со 152 
рублей до 270 ру-
блей за килограмм 
на Дальнем Восто-
ке, а стоимость фи-
ле трески достигает 
2000 рублей за кило-
грамм.

Следом за рыбой 
бьет ценовые рекор-
ды и красная икра - 
более 10 тысяч ру-
блей за кило! Я, как 
и наша власть, тоже 
в шоке.

В феврале, будучи на 
камчатском рынке, я ви-
дела цены на килограмм 
слабосоленой чавычи - 
1600 рэ, нерки - 1500, 
а в октябре уже 2000 
и 2100 соответственно. 
И это на Камчатке, где 
рыба всегда намного де-
шевле, чем в Централь-
ной России.

Местные продавцы 
разводят руками - ны-
нешний год совсем не 
рыбный. Отсюда и цены, 
ведь спрос-то не падает, 

а наоборот. В России, по 
данным Всероссийской 
ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий 
и экспортеров (ВАРПЭ), 
растет потребление ры-
бы (+2% за 2023 год) - 
22 кг в год на человека. 
Мы уже почти догнали 
США (22,7 кг) и перегна-
ли Европу (21,7 кг). А са-
мообеспеченность ры-
бой у нас в стране очень 
высокая - почти 163%. 
То есть потребляем мы 
меньше 2/3 от того, что 

ловим, - остальное мож-
но смело отправлять на 
экспорт.

Пусть так. Но все рав-
но не пойму, почему на 
Дальнем Востоке филе 
минтая продается по 230 
рублей за кг, а в Москве - 
700 - 800 рублей и выше? 
Ответ на этот вопрос 
я и отправилась искать 
в море.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА,
И НЕРЫБНЫЙ ГОД

Так называют год, ког-
да улов красной рыбы 
падает. В нынешнем 
сезоне объемы добы-
чи сократились в разы. 
Например, рыболовец-
кий колхоз им. Лени-
на на Камчатке этим 
летом выловил всего 
3500 тонн лососевых 
(в прошлом году было 
15 тысяч).

Ловить рыбу на 
Камчатку я приеха-
ла в тот самый колхоз 

им. Ленина. В этом го-
ду ему исполнилось 95 
лет. Образовался еще на 
заре советской власти 
как рыболовецкая ар-
тель в Авачинской бух-
те близ Петропавловска-
Камчатского. Сегодня 
это современное пере-
довое предприятие с го-
довым оборотом 13 - 14 
млрд рублей. Один из 
форпостов рыбной от-
расли Дальнего Востока.

Председатель Сергей 
Тарусов руководит кол-
хозом с 2009 года. При-
шел сюда еще 40 лет на-
зад простым матросом. 
Прекрасно помнит тя-
желые 90-е: когда кол-
хозу с трудом удавалось 
остаться в прямом смыс-
ле на плаву - сохранить 
флот, штат, хотя денег 
не было ни на ремонты 
судов, ни на зарплаты; 
и как с 2000-х годов стало 
все налаживаться.

- Порядок в стране по-
явился, - говорит Тару-
сов. - Примерно с 2010-
го начали развиваться. 
Сначала строили флот за 
границей, а в последние 
годы создаем свои суда. 
Комфортные, современ-
ные.

На одном из них мне 
и предстояло отпра-
виться в море. Траулер-
сейнер «Василий Ка-
плюк» построен на 
судостроительном заво-
де «Янтарь» в Калинин-
граде и спущен на воду 
в конце 2020 года.

БОЛЕЗНЬ ПРИХОДИТ
И УХОДИТ

Колхоз добывает мин-
тай, треску, иваси, се-
ледку, лососевых и т. д. 

Для каждого вида Рос-
рыболовство совместно 
с учеными определяет 
сезон и места вылова. 
Соответственно у ры-
бодобытчиков четко 
определены границы 
промысловых участ-
ков и время. Например, 
в октябре минтай мож-
но брать в Беринговом 
море, в ноябре - в Охот-
ском, в марте - в районе 
Курил.

Есть суда, уходящие 
в рейд на 4 - 5 месяцев. 
Они добывают рыбу, 
тут же ее перерабаты-
вают - разделывают, 
морозят - и перегружа-
ют на контейнеровозы, 
доставляющие продук-
цию в порт Владиво-
стока. А такие суда, как 
наш «Василий Каплюк», 
предназначены для при-
брежного лова. Его за-
дача - поймать 500 тонн 
минтая за сутки и доста-
вить улов на рыбзавод. 
Меньше ловить невы-
годно, топливо ныне 
бьет по карману.

На словах все просто: 
поймали, привезли, вы-
грузили. На деле куда 
сложнее. Дойти до участ-
ка - 1,5 суток, лов длится 
сутки, обратно - еще 1,5.

Выход траулера в мо-
ре планируют так, что-
бы попасть на место до-
бычи в штиль, в шторм 
добывать рыбу сложно 
и опасно. Осеннее и зим-
нее море почти всегда 
штормит, поэтому суда 
стараются «проскочить» 
между циклонами, чтобы 
лов пришелся на спокой-
ную погоду. Вот и наш 
путь на север - через Ава-
чинский, Кроноцкий 
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Наталья Варсегова 
хвалится уловом.

Как я ловила рыбу  
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По данным 
Rusprofile.

6900
 компаний 
занято в рыбной 
отрасли России

КАРТА РЫБОЛОВСТВА

3405 
из них (49,3%) 
расположены 
на Дальнем Востоке

75% 
национального 
вылова добывают 
дальневосточные
рыбаки

9% рыбы добывается в Северном рыбохозяйственном бассейне 
(Баренцево, Белое и Карское моря, карельские озера и т. д.)
Меньше 2% вылова приходится на каждый 
из оставшихся шести рыбохозяйственных бассейнов

Наш журналист, матрос-дневальный 
Наталья Варсегова, вышла в море 
для промышленной добычи минтая.
А еще - чтобы разобраться, 
почему цены на дары моря 
в этом году такие высокие.

Банки ставок не боятся 
 ■ ЭТО К БОГАТСТВУ

Указаны условия для вклада в 1 млн рублей без дополни- 
тельных опций, а также без возмож- 
ности пополнения и снятия. Процент 
может быть выше для новых вкладчи-
ков банка, зарплатных клиентов 
и т. д. Ставки актуальны на 4 ноября.Ал
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ОЙ, КАКОЕ ВСЕ ВКУСНОЕ
Ставки по вкладам 
в крупнейших банках РФ

Банк
На 3

месяца
На 6

месяцев
На 12

месяцев

Альфа-Банк
ВТБ
Газпромбанк
МКБ
Промсвязьбанк
Росбанк
Россельхозбанк
Сбер
Совкомбанк
Т-Банк

19%       22%       21,01%
18,5%    19,7%    17,4%
21%       21,9%    21%
21%       21,6%    21%
21%       21,6%    20,5%
20,33%  20,84%  21,93%
20%       21%       17%
19%       20%       19%
20,1%    21,6%    21,6%
21%       20%       20%

КСТАТИ
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и Камчатский заливы до 
мыса Африка (юг Берин-
гова моря) - пришелся на 
шторм.

Первые полтора часа 
море было спокойно: 
мы шли по Авачинской 
бухте, и я, сидя в капи-
танской рубке, любо-
валась прибрежными 
вулканами и проплы-
вающими косатками. 
А спустя 7 часов после 
выхода из порта меня 
накрыло. И с того 
момента морская 
болезнь ровно на 
сутки стала моим 
кошмаром. Каж-
дые полчаса мета-
лась между крова-
тью (прикрученной 
к палубе, чтобы не ша-
талась во время качки) 
и гальюном (туалетом). 
Благо каюта у меня бы-
ла с удобствами. И все 
бы ничего, если бы не 
качало из-за трехметро-
вых волн. Вскакиваешь 
с койки - главное, успеть 
схватиться за поручень. 
Не успела - отлетаешь 
в сторону и об стенку 
шмяк.

Тошнота отступила так 
же внезапно, как и под-
ступила. Раз - и словно 
не было этих 24 часов 
мучений, бесконечной 
рвоты и диких голово-
кружений. На смену ей 
пришло чувство голода 
и команда капитана по 
громкой связи: «Через 15 
минут выставляем трал».

МИНТАЙ, 
ТРАЛ И ЭХОЛОТ

Никогда я не ела тако-
го вкусного риса, каким 
меня потчевал судовой 
кок Вячеслав Власов.

Вячеслав рассказал, 
что особых вкусовых 
пристрастий у коллекти-
ва нет, главное - разноо-
бразие. Но есть одна тра-
диция: на каждые 1000 
тонн улова рыбы кок го-
товит свои фирменные 
манты. В прошлый вы-
ход «Василий Каплюк» 
добыл 500 тонн. Если 
и в этот раз будет столь-
ко же, на обратном пути 
у меня есть шанс их от-
ведать.

Поднимаюсь из кам-
буза на капитанский мо-
стик - надо узнать, как 
дела с уловом.

Капитан Иван Ско-
белев родился и вырос 
на Камчатке. Окончил 
в 2005 году мореходку 
и на всю жизнь связал-
ся с морем.

- Люблю рыбу ловить 
с детства, - говорит он. - 
Вырос и решил перехо-
дить на бóльшие мас-

штабы. Раньше работал 
на старых судах еще со-
ветского производства. 
По размерам они при-
мерно такие же, как со-
временные, - 52 метра 
в длину, 12 в ширину, но 
по функционалу сильно 
отличаются. На «Каплю-
ке» экипаж 12 человек, 
на его советском анало-
ге - 27. Здесь зараз мо-
жем взять 250 тонн ры-
бы, там только 60 тонн 
максимум.

Рыбу на траулерах-
сейнерах ловят тралом. 
Это такая огромная сеть 
(по форме как чулок), 
которую, разматывая 
с катушки, опускают 
в воду на глубину 200 
метров. Места скопле-
ния рыбы подсказывает 
навигационная система 
траулера.

В днище судна вмон-
тированы эхолот и ги-
дролокатор. Они пере-
дают данные на бортовой 
компьютер и мониторы 
на капитанском мостике.

Приборы не только 
определяют, где идет 

косяк рыбы, но и ее ко-
личество в этом косяке 
и средние размеры! Все 
это отражается на мо-
ниторе. Сам косяк обо-
значен как множество 
точек - синих, желтых 
и красных цветов. Чем 
краснее, тем плотнее 
скопление. Капитану 
остается вести судно 
так, чтобы рыба захо-
дила в трал. Сколько ее 
зашло, помогают опре-
делять датчики - 50, 100 
или 150 тонн.

ЗАХОД ЛУНЫ
Когда сеть наполня-

ется, матросы на палубе 
рычагами притягивают 
трал к корме. Сеть по-
степенно появляется из 
воды, сверкая рыбной 
чешуей.

Я наблюдаю за проис-
ходящим со специаль-
ного мостика, а мужики 
внизу на палубе в про-
резиненной спецодежде 
цепляют к «чулку» с ры-
бой насос.

Матросы тянут мокрые 
тяжелые стропы, крепят 

их к лебедке металличе-
скими крюками, плотно 
присоединяют насос.

- Сначала рыба посту-
пает на сепаратор, - объ-
ясняет мне капитан. - 
Там отделяется морская 
вода. И заодно смотрим, 
как бы чего лишнего 
в трал не залетело.

Лишнее - это, напри-
мер, акула или кальмар. 
Если вдруг попадают-
ся, матрос цепляет их 
пикой (длинная палка 
с крючком) и выки-
дывает за борт. Одна-
ко самый нежеланный 
гость - рыба-луна. Ве-
сить может тонну или 
больше, попадается 
в районе Южных Ку-
рил во время лова сар-
дины. Луна - здоровая 
рыба в обхвате до двух 
метров. Ее распирает во 
все стороны, перекры-
вая насос. Несколько ча-
сов уходит на то, чтобы 
выдворить это чудище 
за борт. 

В трюме минтай по-
падает в охлажденную 
до нуля градусов воду, 

благодаря чему прибы-
вает на завод в свежем 
виде.

ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЁ
Первым тралом мы 

поймали 150 тонн. Хо-
рошее начало, радуюсь я. 
После небольшого пере-

рыва капитан отдает ко-
манду опускать сеть во 
второй раз. На мониторе 
гидролокатор показыва-
ет небольшой синий ко-
сяк рыбы.

И тут пришла пора мне 
заступить на вахту.

Продолжение следует.

Капитан Иван Скобелев 
ходит в море с 2005 года.

и море

Почему 
картошка 
подорожала в два раза 
сильнее сливочного 
масла - на сайте
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Насос 
доставляет 

рыбу 
на сепаратор, 

который фильтрует 
воду и помогает 

избавиться от лишней 
живности, 
например 

акул.

  в Тихом океане
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По данным ВАРПЭ.

КОНКРЕТНО

ДОБЫЧА РЫБЫ
И МОРЕПРОДУКТОВ 
В РОССИИ ПО ГОДАМ
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231,8 тысячи тонн - 
объем улова лососей. Самый низкий 
показатель за последние 20 лет. 
По сравнению с прошлым годом добыча 
красной рыбы снизилась в 2,6 раза.

По данным ВАРПЭ.

4,03 млн тонн рыбы 
поймали в России с января по октябрь 
2024 года. Это на 8% меньше 
аналогичного периода 
прошлого года.

При этом выловы:
 минтая - 1,74 млн тонн 

(столько же было и в прошлом году),
 сардины иваси - 354 тысячи тонн 

(+25% к прошлому году),
 тихоокеанской сельди - 

337 тысяч тонн (+18%),
 атлантической трески - 

195,2 тысячи тонн (-13,5%). На
та

ль
я 

ВА
РС

ЕГ
О

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

ЧАСТЬ 
1

1313



Россия
www.kp.ru12 05.11.2024

Ирина ИЛЬИНА

Люба, Любочка - так на-
зывали ее близкие и друзья. 
Любовь Попова - одна из са-
мых известных художниц рус-
ского авангарда, прожившая 
недолгую (1889 - 1924), но яр-
кую жизнь. Большой вклад в 
сохранение ее наследия внес 
коллекционер Георгий Коста-
ки, очень высоко ценивший 
искусство художницы.

Вы цените талант Любови 
Поповой? Или знакомы с ее 
творчеством поверхностно? 
У вас есть уникальная воз-
можность познакомиться с 
личностью этой удивитель-
ной художницы поближе.

В Еврейском музее и цен-
тре толерантности открылась 
монографическая выставка 
о выдающейся художни-
це русского авангарда. Это 
первая за 35 лет выставка в 
память о Любови По-
повой. Она подго-
товлена совместно 
с Государственной 
Третьяковской 
галереей и Куль-
турным проек-
том «Энцикло-
педия русского 
авангарда». Ге-
неральным пар-
тнером выставки 
стала компания 
ПАО «НК Рос-
нефть».  

ПОЛОТНА, ФОТО  
И ДОКУМЕНТЫ

В семи залах выставочно-
го пространства представле-
ны более 280 живописных и 
графических произведений 
художницы, ее учителей и со-
временников, среди которых: 
Казимир Малевич, Александр 
Веснин, Надежда Удальцова, 
Варвара Степанова, Пабло 
Пикассо, Андре Дерен и др. 
Материалы, связанные с се-
мьей и друзьями, путеше-
ствиями, учебой художницы, 
вынесены в отдельные про-
странства, позволяющие по-
грузиться в биографию Лю-
бови Поповой. Посетители 
смогут увидеть фотографии и 
биографические документы, 
многие из которых будут по-
казаны впервые.  

- Еврейский музей и центр 
толерантности регулярно 
проводит выставки авангар-
да и собирает персональные 
экспозиции, посвященные 
художникам и писателям. Тем 
не менее для нас проект «Лю-
ба, Любочка. Любовь Серге-
евна Попова. 1889 - 1924» 
стал лишь вторым опытом 
создания такой масштабной 
персональной выставки, - от-
метил генеральный директор 
Еврейского музея и центра 
толерантности, раввин Алек-
сандр Борода. - Творчество 
Любови Поповой органич-
но вписывается не только 
в художественную концеп-
цию музея, но и созвучно ему 
идейно. Она наполняла свои 
абстрактные работы легко-
стью, женственностью, воз-

душностью, тем самым меняя 
представление о самом искус-
стве авангарда. Ее сценогра-
фические опыты открыли но-
вую главу в развитии театра и 
способствовали обогащению 
его художественных приемов, 
в том числе сделав шаг на пу-
ти к такому явлению, как им-
мерсивность. 

НАГЛЯДНАЯ ЭВОЛЮЦИЯ
В одном из своих статей ку-

ратор выставки Андрей Са-
рабьянов писал: «Попова ро-
дилась в богатой купеческой 
семье. Ее отец Сергей Мак-
симович Попов, владелец су-
конных фабрик, был покро-
вителем искусств, любителем 
театра и музыки. Мать Лю-
бовь Васильевна (из рода Зу-
бовых) также принадлежала к 
богатому и просвещенному 
купеческому роду, в котором 
были коллекционеры, исто-
рики и деятели культуры».

Интерес к рисованию у Лю-
бочки был с детства. Учеба 

в студии, в частной художе-
ственной школе. Путеше-
ствия по России и Европе. 
Знакомство с признанными 
мастерами и их работами. На-
конец, своя студия в Анти-
пьевском переулке в Москве.

- Символично, что именно 
под крышей Бахметьевского 
гаража, памятника конструк-
тивизма, мы представили вы-
ставку художницы, которая 
прошла путь очень короткий 
в жизненном отношении, но 
очень большой с точки зре-
ния художественной формы: 
он начался с вещей условно 
натуралистических и закон-
чился конструктивизмом, - 
рассказал Андрей Сарабья-
нов. - Творчество Любови 
Поповой - уникальное явле-
ние: оно прошло все стадии, 
которые прошел вместе с ним 
русский авангард. Этот путь, 
это художественное движе-
ние были положены в основу 
архитектурного решения вы-
ставки.

В основных залах представ-
лены зарисовки, сделанные 
во время путешествий по Рос-
сийской империи, Италии и 
Франции, кубофутуристиче-
ские работы, супрематиче-
ские эксперименты и произ-
ведения цикла «Живописная 
архитектоника» - ее собствен-
ный вариант беспредметной 
живописи. 

Эволюция творчества Лю-
бови Поповой завершается 
конструктивизмом и серией 
«Пространственно-силовые 
построения», после чего ху-
дожница отказывается от 
живописи и обращается к 
производственному искус-
ству. Много времени она 

уделяла преподавательской 
и теоретической деятельно-
сти и вместе с Александром 
Весниным, Александром 
Родченко и Антоном Лавин-
ским разрабатывала проект 
и учебную программу сво-
его факультета в Высших 
художественно-технических 
мастерских (Вхутемас).

С начала 1920-х Любовь 
Попова начала работу в теа-
тре. На выставке представ-
лены ее первые театральные 
опыты - эскизы к постанов-
ке «Ромео и Джульетта». Для 
легендарного спектакля Все-
волода Мейерхольда «Велико-
душный рогоносец» худож-
ница разработала первую 
конструктивистскую сцени-
ческую установку, которой 
посвящен специальный муль-
тимедийный проект в одном 
из залов. В театральном раз-
деле также можно увидеть ее 
последнюю работу в театре 
в виде эскизов к спектаклю 
«Земля дыбом».

Отдельный зал посвящен 
работе Любови Поповой в 
текстильном дизайне - ее по-
следний и наиболее плодот-
ворный период творчества. 

ВСЕМ МИРОМ
По словам организаторов, 

на экспозиции представле-
но уникальное собрание из 
23 музеев, 4 государствен-
ных архивов и 10 частных 
коллекций. Так, Государ-
ственная Третьяковская га-
лерея предоставила из своих 
фондов более 100 предметов, 
включая живопись, графику, 
архивные документы и руко-
писи. Кроме того, в проекте 
приняли участие ГМИИ им. 
А. С. Пушкина, Государствен-
ный Эрмитаж, Театральный 
музей им. А. А. Бахрушина, 

Музей архитектуры им. 
А. В. Щусева, Государ-
ственный Русский му-
зей, Государственный 
исторический музей, 
Государственный музей-
заповедник «Царицыно», 
Тульский музей изобра-
зительных искусств, Смо-
ленский государственный 
музей-заповедник, Крас-
нодарский краевой художе-
ственный музей имени Ф. 
А. Коваленко, Пермская го-
сударственная художествен-
ная галерея и другие музеи. 

Часть документов и мате-
риалов предоставлены Рос-
сийским государственным 
архивом литературы и ис-
кусства, Государственным 
архивом РФ, Российским 
государственным архивом 
экономики и Российской го-
сударственной библиотекой. 
Также в экспозицию включе-
ны произведения из частных 
собраний и фондов. Коллек-
ция Георгия Костаки в Му-
зее современного искусства 
г. Салоники, хранящая около 
200 работ Любови Поповой 
и связанных с ней архивных 
материалов, предоставила 
цифровые копии для экспо-
зиции и каталога.

Событие

«Амазонка» 
русского 

авангарда

 В Москве при поддержке  
«Роснефти» открылась первая за 35 лет 
монографическая выставка,  
посвященная художнице Любови Поповой.
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Анна НИКОЛАЕВА

Предположительно, 
это вирус Коксаки. 
Отвечаем на главные 
вопросы о болезни, 
которую он вызывает.

Температура под 39, красное горло, 
диарея, сыпь на ладонях и на теле - о 
случаях заболевания детей с такими 
симптомами сообщают российские 
телеграм-каналы. По их данным, 
инфекция появилась в детсадах и 
школах Московской, Владимирской 
областей, а также Краснодарского 
края. Признаки болезни очень по-
хожи на заражение вирусом Коксаки, 
который «живет» на южных курор-
тах. Летом его вспышки бывают у 
нас. Также нередко СМИ пишут о 
туристах, подхвативших Коксаки в 
Турции.

Вирус распространяется в местах 
массового скопления людей, «обожа-
ет» отели и переполненные пляжи. В 
этом году в конце октября появились 
жалобы на характерные симптомы 
от россиян, отдыхающих в турец-
ком Белеке. Подписчики соцсетей 
сообщают о таких случаях и на дру-
гих курортах, включая Анталью. По 
словам родителей заболевших детей, 
иногда местные врачи ставят диагноз 
Коксаки. Но чаще пишут «инфекция 
неуточненной этиологии» (это зна-
чит, что возбудитель не выявлен).

Российские доктора тоже указы-
вают в медкартах общие формули-
ровки - острая респираторная или 
кишечная инфекция. Обеспоко-
енные мамы и папы уверены: дети 
подхватывают Коксаки от взрослых 
и маленьких туристов, вернувших-
ся из Турции. Официально эта ин-
формация пока не подтверждена, но 
Роспотребнадзор признал поступле-
ние жалоб (см. «Официально»). Опро-
шенные «Комсомолкой» врачи также 
склоняются к тому, что по описанию 
симптомов инфекция очень похожа 
на вирус Коксаки. Поэтому мы под-
готовили ответы на главные вопросы: 
что важно знать об этом заболевании.
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1. КАК ИМ 
ЗАРАЖАЮТСЯ?

Коксаки относится к энтеро-
вирусам. Тем самым, которые 
вызывают «болезни грязных 
рук». Основной путь передачи - 
орально-фекальный: через за-
грязненные продукты (в основ-
ном овощи-фрукты), воду (чаще 
всего при ее заглатывании в 
бассейне), а также немытые ру-
ки (после посещения туалета 
и других общественных мест).

Но у Коксаки есть важная 
особенность, усиливающая 
заразность вируса: некото-
рые его типы передаются еще 
и воздушно-капельным путем. 
Как грипп, простуды и ковид. 
Из-за этого подхватить инфек-
цию намного проще.
КСТАТИ

Обычно разгул Коксаки на-
блюдается летом, в южных 
странах - также ранней осе-
нью. Вспышки в ноябре прежде 
были не характерны, отмечают 
ученые. Вирусологи предпола-
гают, что сезон распростране-
ния инфекции расширился из-
за нашествия ковида. На фоне 
пандемии изменилось «пове-
дение» ряда вирусов. Кроме 
того, возможно, играют роль 
сбои иммунитета у людей под 
влиянием коронавируса. Из-за 
этого Коксаки передается лег-
че и чаще, а симптомы могут 
быть тяжелее.

2. КАК ПРОТЕКАЕТ 
БОЛЕЗНЬ?

Коксаки называют детской 
инфекцией, поскольку взрос-
лые чаще всего переносят ее 
бессимптомно. При заражении 
ребенка первые признаки по-
являются в среднем через 4 - 6 
дней.

Основные симптомы:
✓ резкий подъем температу-

ры - до 39 - 40 градусов;
✓ сильный озноб - несмотря 

на зашкаливающую температу-

ру, ноги и руки часто остаются 
холодными;

✓ головная боль, общая сла-
бость;

✓ боли в животе, тошнота, 
диарея;

✓ появление сыпи: возможны 
высыпания в области глотки, а 
также точечная красная сыпь 
на ладонях и подошвах (врачи 
называют это симптом «рот - ла-
донь - подошва»).

В соцсетях родители часто 
спрашивают, как отличить сыпь 
при Коксаки от ветрянки. Диа-
гноз, безусловно, должен ста-
вить врач. Но для ориентировки 
поясним: при ветрянке высыпа-
ния превращаются в пузырьки, 
которые лопаются с образова-
нием язвочек. В случае Коксаки 
пузырьки не вскрываются, а со 
временем ссыхаются, оставляя 
темные пятна.

3.  НАСКОЛЬКО 
ОПАСНА 
ИНФЕКЦИЯ?

Зачастую высокая темпера-
тура, боли в животе и диарея 

полностью проходят через 3 - 5 
дней. Последствия высыпания 
держатся дольше (у всех по-
разному, зависит от возраста, 
состояния кожи и здоровья в 
целом).

В случае сильной диареи есть 
опасность обезвоживания. Поэ-
тому важно принимать меры для 
восполнения потери жидкости 
(см. далее).

У детей младшего возраста, 
а также ослабленных хрониче-
скими болезнями, после кур-
са лечения онкозаболевания 
и т. д. Коксаки может дать 
осложнения - вплоть до воспа-
ления оболочек мозга и пора-
жения сердца. Поэтому важно, 
чтобы такие дети находились под 
контролем врача с самого нача-
ла болезни.

4. ЧЕМ 
ЛЕЧАТ?

Противовирусных препаратов 
от Коксаки нет. Назначается сим-
птоматическое лечение, облег-
чающее проявления болезни:

✓ жаропонижающие;

✓ сорбенты (для удаления 
продуктов интоксикации из ки-
шечника);

✓ антигистаминные препараты 
в случае зуда и других аллерги-
ческих проявлений;

✓ антисептики - для полоска-
ния горла, обработки кожи при 
сыпи;

✓ препараты, восстанавли-
вающие водно-электролитный 
баланс (чтобы избежать обе-
звоживания при частой диарее);

✓ антибиотики - если на фоне 
вирусной инфекции появляются 
бактериальные осложнения.

! Важно: если заболевание 
сопровождается высокой темпе-
ратурой, болями, диареей, обя-
зательно нужно обращаться к 
врачу. Назначить антибиотики 
может только доктор.

5. КАК СНИЗИТЬ РИСК 
ЗАРАЖЕНИЯ?

✓ Мыть руки, овощи-фрукты, 
пить кипяченую или бутилиро-
ванную воду.

✓ Если в отеле появились 
случаи инфекции, эпидемиоло-
ги советуют не пускать детей в 
бассейны и беби-клубы при го-
стинице.

✓ По возможности исполь-
зовать маски и респираторы в 
людных местах.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Кто может 
попасть 
в больницу

- Коксаки зачастую лечится 
амбулаторно,  - рассказал в 
одном из интервью «КП» врач-
инфекционист, педиатр, 
кандидат медицинских на-
ук Евгений Тимаков. - Боль-
ница может понадобиться в 
случае обезвоживания (при 
частой диарее. - Ред.), а так-
же при развитии осложнений 
у ослабленных детей.

У большинства заболевание 
проходит в срок до недели, 
отметил эксперт. Имейте в ви-
ду, что похожие на Коксаки 
симптомы также могут давать 
ковид и грипп. Поэтому важно 
обращаться за медицинской 

помощью.

Один 
из признаков 
заражения 
вирусом 

Коксаки - сыпь 
на ладонях 
и стопах.

Ситуация на строгом контроле
«Специалисты Роспотребнадзора взяли на контроль сообще-

ния о массовых жалобах российских туристов на неизвестный 
вирус в турецком Белеке»,  - сообщается на сайте ведомства. 
Российская санэпидслужба запросила информацию у турецких 
властей. Туристам рекомендуется в случае ухудшения самочув-
ствия, появления температуры, кашля, насморка, боли в горле, 
сыпи, головной боли, жидкого стула немедленно обращаться за 
медпомощью.

Из Турции с инфекцией: 

Вспышку заразы 
привезли с курорта

ОФИЦИАЛЬНО
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Чем осенняя депрессия 
отличается от весенней?

- Весной еще и солнце 
бесит!

✱  ✱  ✱
Зачем мне разные гад-

жеты и приспособы, ин-
формирующие о том, что 
пройдено десять тысяч 
шагов, если об этом меня 
проинформирует колено.

✱  ✱  ✱
Читаю объявление: «ТРЕ-

БУЕТСЯ УБОРЩИТЬСЯ».
Ну что ж... Уборщусь, раз 

требуется!
✱  ✱  ✱

Ребята, не верьте ужа-
стикам о снижении рож-
даемости. Купите билет 
на любой самолет - и 
сами убедитесь. Вокруг 
вас будет столько ору-
щих младенцев, что либо 
авиакомпании одалжива-
ют их друг у друга, либо 
демографы врут.

✱  ✱  ✱
Говорю мужу:
- Плати мне за каждый 

сброшенный килограмм 
10 000 рублей, я тогда бы-
стро похудею.

А он мне:
- Лена-а-а, побойся Бога! 

Таких цен на сало нет ни в 
одной стране!

✱  ✱  ✱
Россиян, проживаю-

щих за границей, обя-
зали самостоятельно 
замедлять YouTube.

✱  ✱  ✱
Чтобы у нас суббота,

водка и еда.
А у них - диета,

дождик и среда!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркой 

брюнетке к лицу 
самые разные 
оттенки красного. 
Этот алый с каплей 
розового - точное попадание 
в палитру гармоничной 
для Альбины гаммы.
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мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кому нельзя доверить 
тайны? 8. Урожай овцево-
да. 9. На кого троглодиты 
охотились? 10. Кто из рус-
ских поэтов снискал себе 
славу «демона скептициз-
ма»? 11. «В нем чудится 
какой-то потусторонний 
...». 13. История из жизни 
призрака. 14. Сочинский 
район. 17. Работодатель 
корабела. 18. Какой сол-
нечной птице посвящали 
храмы в Древнем Египте? 
19. Мать мужского пола. 
21. Самый смешливый 
из героев мультфильма 
«Подарок для слона». 
22. Наше продолжение. 
23. Американка, ставшая 
единственной, кого на X 
Олимпийских играх допу-
стили сразу к трем видам 
соревнований. 24. Что 

поднимает в воздух гели-
коптер?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Реакция на приятный сюр-
приз. 2. Кого хворь изму-
чила? 3. Время скоростной 
смены цен. 5. Кем движут 
только корыстные мотивы? 
6. Школьное нарушение. 
7. Какой шимпанзе дружил 
с Тарзаном? 9. Спасатель 
с лицом Джастина Тимбер-
лейка из драмы «Колесо чу-
дес». 12. Великий ученый 
из исторического романа 
«Мирович» русского писа-
теля Григория Данилевско-
го. 15. Ягода по прозвищу 
Очи болота. 16. Должность 
Якира из криминального се-
риала «Жизнь и приключе-
ния Мишки Япончика». 17. 
Собачий хвост из русских 
загадок. 20. Волосы после 
бигуди. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Трепач. 8. Настриг. 9. Мамонт. 10. Ходасевич. 11. 
Гул. 13. Страшилка. 14. Лоо. 17. Верфь. 18. Сокол. 
19. Отец. 21. Лягушонок. 22. Дети. 23. Дидриксон. 
24. Винт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радость. 2. Страдалец. 
3. Гиперинфляция. 5. Рвач. 6. Прогул. 7. Чита. 9. 
Микки. 12. Ломоносов. 15. Морошка. 16. Комдив. 
17. Вертун. 20. Кудри.

Альбина ТУТАЕВА, 
43 года, 

Магнитогорск:

- Фотограф 
и модель 

в одном лице. 
Занимаюсь 

спортом, танцами 
и вокалом. 

Главная мечта 
и цель - создать 

магазин 
собственной 

дизайнерской 
одежды.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 6 ноября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -11...-13 -4...-6 759 46% 2,2 м/с, с-з 07.29 17.09
Владивосток   0...-2  0...+2 767 55% 8,1 м/с, с 07.54 18.07
Хабаровск   -7...-9 -2...-4 760 65% 1,8 м/с, с-з 07.54 17.43
Южно-   0...-2  0...+2 757 80% 5,3 м/с, с-з 08.20 18.06
Сахалинск
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